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МФЦ тесен
С 2020 года оказывать госуслуги населению начнут банки

Екатерина Виноградова

Получить пенсию и материнский 
капитал, оформить ИП, зареги-

стрироваться в качестве страховате-
ля — эти и многие другие госуслуги 
уже со следующего года будут пре-
доставлять российские банки. Такой 
эксперимент собирается провести 
Минэкономразвития. «Известия» оз-
накомились с проектом постановле-
ния правительства. Пока участвовать 
в тесте будут шесть банков в Подмо-
сковье, Астраханской и Кировской об-
ластях, Башкирии и Санкт-Петербурге, 
но уже с 2022 года эта практика может 
быть распространена на всю страну. 
Нововведения улучшат качество госу-
дарственных сервисов, услуги будут 
оказываться бесплатно и с большим 
вниманием к защите персональных 
данных граждан, заявил «Известиям» 
замминистра экономического разви-
тия Савва Шипов. Инициатива ведом-
ства выгодна и банкам, и гражданам, 
считают эксперты.

БЕСПЛАТНЫЕ И БЕЗОПАСНЫЕ

Некоторые банки будут оказы-
вать госуслуги гражданам начиная 
с 2020 года, следует из проекта поста-
новления кабмина, разработанного 
Минэкономразвития. Протестировать 
новые функции планируется в шести 
российских кредитных организаци-
ях: Сбербанке, Россельхозбанке, ВТБ, 
Связь-банке, Газпромбанке и Тинь-
кофф Банке.

Использование инфраструктуры 
финансовых организаций положитель-
но повлияет на качество государствен-
ного сервиса, заявил «Известиям» зам-
министра экономического развития 
Савва Шипов. Он также гарантировал 
безопасность личных данных россиян 
в рамках эксперимента и добавил, что 
новые функции будут бесплатными.

— За получение государственных 
услуг через банки с граждан не бу-
дет взиматься дополнительная пла-
та. Кроме того, проектом постановле-
ния прямо предусмотрено, что данные, 
полученные банками в рамках предо-
ставления госуслуг, запрещается ис-
пользовать в иных целях, в том числе 
коммерческих, — подчерк-
нул Савва Шипов.
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Дело за слово 
Бизнес требует гарантий для инвестиций в нацпроекты

Екатерина Виноградова

К рупнейший бизнес не будет вкла-
дывать деньги в реализацию нац-

проектов, пока не примут закон о за-
щите и поощрении капиталовложений 
(СЗПК). Об этом «Известиям» рассказал 
глава РСПП Александр Шохин. Именно 
этот документ должен дать инвесторам 
гарантии неизменности правил игры 
на период до 20 лет. Однако для того 
чтобы принять его быстро, возможно, 
придётся разработать укороченную 
версию законопроекта. Без подтверж-
дений, зафиксированных на бумаге, 
частные инвесторы не верят на слово, 
что государство не будет резко менять 
регуляторные условия. Если закон о за-
щите инвесторов утвердят за несколько 
месяцев, крупнейшие проекты для до-
стижения национальных целей разви-
тия смогут определить уже в следую-
щем году.

� ИНВЕСТИЦИИ НА ПАУЗЕ

Законопроект о защите капиталовло-
жений планируется принять до конца 
2019 года, рассказал глава РСПП Алек-
сандр Шохин. По его словам, для того 
чтобы документ начал действовать 
с 1 января 2020-го, может быть разра-
ботана его укороченная версия. Зако-
ны-спутники, нормативно-правовые 
акты и несколько десятков проектов 
постановлений правительства, сопро-
вождающие основной документ, в та-
ком случае представят позже.

Спешка обусловлена тем, что без за-
кона о гарантиях у бизнеса из «списка 
Белоусова» нет стимулов к инвестиро-
ванию в сферы, в которых заинтересо-
вано государство, а это в первую оче-
редь национальные проекты, пояснил 
Александр Шохин.

— Сейчас многие предприниматели 
решили дождаться нормативной базы, 
которая, с одной стороны, обеспечит 

стабильность ведения бизнеса, а с дру-
гой — чётко определит стандарты под-
держки, в том числе проектные, — за-
явил Александр Шохин.

Он добавил, что на стимулирование 
инвестиций целесообразно будет по-
тратить избыточные средства Фонда 
национального благосостояния (когда 

его объём превысит 7% от ВВП страны, 
деньги из кубышки можно будет ин-
вестировать).

Законопроект о СЗПК предус-
матривает заморозку регулятор-
ных и фискальных условий для ин-
весторов, которые вкладываются 
в крупные мероприятия на срок 

от 6 до 20 лет (документ есть у «Извес-
тий»). Такие правила игры предприни-
мателям предложат, если вложения 
собственных денег в новый инвест-
проект составят 250 млн рублей для 
сфер здравоохранения, образова-
ния, культуры и спорта; 1,5 млрд руб-
лей — для мероприятий в отраслях 

промышленности, сельского хозяй-
ства и цифровой экономики; 5 млрд 
рублей — для вложений в ряд других 
сфер. Для остальных инвесторов доку-
мент предусматривает отсрочку всту-
пления в силу законов, которые могут 
ухудшить реализацию про-
ектов, на три года.

Пройти там можно
VIP-пассажирам готовят отдельный погранконтроль

Александр Волобуев, 
Ирина Цырулёва

В VIP-залы аэропортов могут вернуть 
прохождение пограничного и та-

моженного контроля. С таким предло-
жением в Минтранс обратилась Меж-
дународная ассоциация аэропортов 
(МАА). После того как в июле 2015 года 
такая услуга была отменена, комнаты 
повышенной комфортности опустели, 
а воздушные гавани потеряли милли-
арды рублей, утверждают участники 
рынка. С возвращением услуги аэро-
порты рассчитывают на рост доходов 
и обещают взамен сдерживать тари-

фы на обслуживание авиакомпаний. 
В Минтрансе инициативу поддержа-
ли, полагая, что она позволит создать 
рабочие места и увеличить налоговые 
сборы. Эксперты считают: предостав-
ление преференций по прохождению 
госграницы позволит аэропортам зара-
ботать, но нарушит права тех, кто не мо-
жет доплатить.

ВНЕ ОЧЕРЕДИ

О том, что в VIP-залы аэропортов необ-
ходимо вернуть пограничный паспорт-
ный контроль для международных 
рейсов, говорится в письме исполни-
тельного директора Международной ас-
социации аэропортов Сергея Никотина 
на имя главы Минтранса Евгения Дит-
риха, отправленном 4 октя-
бря (копия есть у «Известий»). 

Углеродный спор
РСПП предупредил о росте тарифов ЖКХ  
из-за нового сбора

Сергей Изотов

С овет Федерации не поддержал пред-
ложенную Минэкономразвития ре-

дакцию законопроекта об «углеродном 
сборе». Свои возражения сенаторы напра-
вили руководителю аппарата правитель-
ства РФ Константину Чуйченко. Они счи-
тают, что новый платёж для предприятий 
за превышение квоты на выбросы парни-
ковых газов может негативно сказаться 
на динамике роста экономики. А в Россий-
ском союзе промышленников и предпри-
нимателей (РСПП) опасаются, что он спро-
воцирует рост тарифов для населения 
и увеличение темпов инфляции. В прави-
тельстве планируют обсудить документ 
в ближайшие дни, пояснили «Известиям» 
в Минэкономразвития.

БЕЗ ЛИШНИХ СБОРОВ

С ратификацией Парижского соглаше-
ния по климату Россия взяла на себя обя-
зательства по сокращению объёмов вы-
бросов парниковых газов. Наша страна 
должна к 2030 году снизить их на 25–30% 
от уровня 1990 года, сообщили «Извести-
ям» в Минприроды.

В проекте закона, разработанном Ми-
нистерством экономического развития, 
предлагается установить общий макси-
мально допустимый объём прямых вы-
бросов парниковых газов для предприя-
тий — 150 тыс. т СО2-эквивалента. В случае 
превышения установленной квоты орга-
низация с 2025 года будет обязана упла-

чивать «углеродный сбор». Предприятие 
само должно будет проводить инвента-
ризацию и предоставлять властям отчёт 
о выбросах парниковых газов.

Но ставки «углеродного сбора» пока 
неизвестны — они будут определены пра-
вительством только через пять лет по-
сле вступления закона в силу. Эти деньги, 
по замыслу министерства, будут аккуму-
лироваться в Фонде поддержки реали-
зации проектов по сокращению выбро-
сов. Документ внесён в аппарат кабмина.

Совет Федерации сомневается в эф-
фективности предложенных мер, так как 
в законопроекте отсутствует «ясность 
относительно ставок устанавливаемого 
сбора, параметров расчёта целевых по-
казателей». 30 сентября участники сек-
ции СФ по вопросам изменения клима-
та направили зампреду правительства, 
руководителю аппарата кабмина Кон-
стантину Чуйченко свои рекоменда-
ции по доработке документа (обраще-
ние имеется в распоряжении «Известий»).

Сенаторы считают, что сначала нуж-
но провести инвентаризацию выбросов 
парниковых газов и только после этого 
вносить инициативы по их фискально-
му регулированию.

— Возможно, в результате и не потре-
буется обкладывать нашу экономику 
дополнительными платежами, — пояс-
нил «Известиям» один из авторов об-
ращения, член комитета СФ по аграр-
но-продовольственной политике 
и природопользованию Ген-
надий Орденов.

В НОМЕРЕ
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« БАНКАМ ВЫ-
ГОДЕН ЭКСПЕ-
РИМЕНТ, ТАК 

КАК ВКЛЮЧЕНИЕ ИХ В 
РАЗВЕТВЛЁННУЮ СИСТЕ-
МУ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ С 
РАЗЛИЧНЫМИ ГОСУДАР-
СТВЕННЫМИ СТРУКТУРА-
МИ ДОБАВИТ СОЛИДНО-
СТИ И ПОВЫСИТ СТАТУС 
В ГЛАЗАХ КЛИЕНТОВ

Строительство железных дорог — одна из ключевых сфер, где государство ждёт частных вложений

08 «Карпин может в шутку 
назвать тебя звездой»
Лучший снайпер РПЛ Эльдор Шомуродов — 
о характере главного тренера «Ростова»  
и посылках в Узбекистан

«Детский театр должен 
быть бесплатным»

Режиссёр и актёр Сергей 
Безруков — о фестивале 

для юных зрителей 
и волшебной стране 
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Инджирлик в кармане
Как Анкара ответит на санкции США

Эльнар Байназаров

В качестве ответа на санкции Ва-
шингтона Анкара рассматривает 

возможность сократить американ-
ское присутствие на военной базе 
на юго-востоке Турции. Об этом 
«Известиям» заявили в парламен-
те республики. По словам полити-
ков, страна готовит пакет мер, вклю-
чая экономические и политические 
шаги, одним из которых может стать 
ограничение военного персонала 
в Инджирлике. Между тем ухудше-
ние отношений между США и Турци-
ей, двумя крупнейшими участниками 
НАТО, не приведёт к исключению Ан-
кары из блока, заявили «Известиям» 
в альянсе. Опрошенные «Известиями» 
эксперты отметили: выход из объеди-
нения слишком дорого обойдётся ту-
рецкой казне, а потому сейчас не сто-
ит на повестке дня.

�� ЩЁЛКНУТЬ ПО НОСУ

Дональд Трамп 14 октября объявил, 
что вводит санкции против турец-
ких министерств обороны и энер-
гетики плюс персонально против 
глав этих ведомств — Хулуси Ака-
ра и Фатиха Донмеза, а также гла-
вы МВД и зампреда правящей Пар-
тии справедливости и развития 
Сулеймана Сойлу.  Год назад этот 
политик уже попадал в санкцион-
ный список США по делу пастора 
Эндрю Брансона — Турция задер-
жала священнослужителя, посчи-
тав его приспешником Фетхуллаха 
Гюлена — опального проповедника, 
которого турецкие власти считают 
организатором попытки госперево-
рота 2016 года.

Трамп также заявил, что наме-
рен вернуть 50-процентные ввоз-
ные пошлины на турецкую сталь — 
в августе 2018 года в рамках того 
же дела Брансона США уже повы-
шали тарифы на сталь и алюминий 
(причём тогда пошлину увеличили 
также на 50%). Это больно ударило 
по турецкой валюте — лира за сутки 
после объявленных Вашингтоном 
мер подешевела на 20%, всего с на-
чала года её падение превысило 40%. 
В мае 2019-го Вашингтону и Анкаре 
удалось урегулировать конфликт, 
пошлины были снижены до 25%. Экс-
порт стали и алюминия из Турции 
в США превышает $1,1 млрд.

Помимо ударов пошлинами До-
нальд Трамп заявил, что приоста-
навливает переговоры с Анкарой 
о торговом соглашении на $100 млрд.

Год назад в ответ на американский 
укол Турция повысила на 120% пошли-
ны на легковые автомобили, на 60% — 
на табачные изделия и на 140% — на ал-
коголь из США. Но в мае 2019 года 
в ответ на встречные шаги США сни-
зила тарифы вдвое.

На этот раз одними экономически-
ми мерами дело не ограничится. Как 
рассказал «Известиям» депутат ту-
рецкого парламента Озтюрк Йылмаз, 
Анкара разъярена поведением амери-
канцев и сейчас прорабатывает от-
ветные меры.

— Мы решительно осуждаем тот факт, 
что Штаты, союзник Турции по НАТО, 
своими санкциями и необдуманными 
заявлениями настроили всё междуна-
родное сообщество против нас. Это не-
приемлемо, санкции Вашингтона точно 
не останутся без ответа, — подчеркнул 
политик. — Авиабаза Инджирлик на-
ходится под суверенитетом Турции, 
мы вправе решать, кто и в каком ко-
личестве на ней находится. Мы с кол-
легами в парламенте рассмотрим воз-
можность ограничить пребывание 
американского персонала на базе, воз-
можно, будут и другие меры.

Политик из Народной республи-
канской партии Турции Али Мит-
хат Кабаали заявил «Известиям», что 
в парламенте действительно рассмат-
ривают возможность сократить ко-
личество американского военного 
персонала на базе,  учитывая, что это 
стало бы эффектным уколом в адрес 
Вашингтона, но при этом недоста-
точно сильным, чтобы серьёзно по-
дорвать отношения двух стран.

16 октября пресс-секретарь прези-
дента Турции Ибрагим Калын лако-

нично обозначил, что Анкара не пла-
нирует закрывать авиабазу для США. 
Его слова, однако, не означают, что 
Турция не пойдёт на пересмотр ус-
ловий.

Озтюрк Йылмаз подчеркнул, что 
Анкаре не хотелось бы и дальше ухуд-
шать отношения с США, но мешает не-
которая неопределённость позиций. 
Прояснить её мог бы визит президен-
та Турции в США, запланированный 
на ноябрь. Но Реджеп Тайип Эрдоган 
заявил, что его поездка находится под 
вопросом.

При этом он подтвердил свой не-
запланированный визит в Россию — 
по словам пресс-секретаря президента 
РФ Дмитрия Пескова, турецкого лиде-
ра ждут до конца октября. Как заявили 
в администрации Эрдогана, он посетит 
Сочи 22 октября, за день до саммита 
Россия — Африка, где встретится с Вла-
димиром Путиным. Южный город счи-
тается знаковым для переговоров двух 
лидеров — именно здесь в сентябре 
2018 года Анкара и Москва согласова-
ли позиции по масштабной операции 
в Идлибе.

�� ОГРАНИЧАТ, КАК НЕМЦЕВ

Масла в огонь подливает тот факт, 
что The New York Times со ссылкой 
на источники в Госдепе и в амери-
канском минэнерго сообщила: Ва-
шингтон якобы планирует вывести 
50 термоядерных бомб B61 с базы 
в Инджирлике. Боеголовки размеща-
ются в Турции с конца 1950-х годов.

При этом Анкара уговаривает 
США не выводить ядерное оружие, 
поскольку считает его одним из га-

рантов безопасности, учитывая, что 
зарядами так или иначе обладают 
другие игроки в регионе — Израиль, 
Пакистан, а также в ближайшей пер-
спективе Иран и Саудовская Аравия. 
Инджирлик находится всего в 130 км 
от границы Турции с Сирией, а до Рас 
эль-Айна и Манбиджа, где проходит 
турецкая операция «Источник мира», 
всего 400 км.

Собеседники NYT также призна-
ли: вывоз бомб с базы (к слову, это 
единственная база США на Ближнем 
Востоке, где размещено ядерное ору-
жие) станет концом американо-ту-
рецкого сотрудничества и ещё силь-
нее  испортит отношения Анкары 
и НАТО. Они обострились после того, 
как члены блока отказались прода-
вать туркам системы ПВО, а также 
после недавней критики турецкой 
военной операции на северо-восто-
ке Сирии и последовавшего эмбар-
го на поставку Анкаре вооружений 
со стороны Франции, Германии, Шве-
ции, Нидерландов и Великобритании.

Тем не менее в НАТО «Известиям» 
заявили, что пока планов ввести за-
прет на уровне альянса нет.

— Ухудшение отношений между 
Вашингтоном и Анкарой не повлияет 
на изменение этой позиции, разгово-
ров о введении единого эмбарго пока 
не ведётся, — подчеркнули в органи-
зации. — Никаких причин для исклю-
чения Турции из организации нет.

Как пояснил «Известиям» руково-
дитель Центра изучения новой Тур-
ции Юрий Мавашев, Анкара ранее 
уже ограничивала деятельность ино-
странных военных баз в ответ на не-

дружественные шаги. В 2017 году Гер-
мания не позволила Реджепу Тайипу 
Эрдогану вести агитационную кам-
панию в ФРГ, и в ответ Турция за-
претила депутатам бундестага по-
сещать немецких военнослужащих 
в Инджирлике. Возможно, с амери-
канцами дело обойдётся чем-то по-
добным, предположил эксперт.

— Вывоз оружия будет означать, 
что Турция потеряет некий рычаг 
воздействия, что для неё крайне не-
выгодно. Помимо авиабазы много 
других способов ответить на санк-
ции — например, ограничить проход 
американских судов через Босфор 
и Дарданеллы, — рассказал эксперт.

При этом он отметил: санкции 
США пока только сплотили электо-
рат вокруг Эрдогана — в обществе 
есть запрос на антиамериканскую 
политику. Благодаря такой поддерж-
ке президент и вместе с ним вся Тур-
ция могут избежать любых сложно-
стей. Тем более, что американское 
Управление по контролю за ино-
странными активами (OFAC) одно-
временно с рестрикциями выпустило 
три лицензии, разрешающие компа-
ниям из Штатов сотрудничать с ту-
рецкими подсанкционными мини-

стерствами. Всё это в определённой 
мере отыграло негативный эффект 
от мер Трампа.

Турецкая операция «Источник 
мира» на северо-востоке Сирии нача-
лась неделю назад. 15 октября туркам 
удалось взять города Телль-Абьяд, 
Сулука, Мабрук и выйти в районе 
Аль-Амирийи к трассе М4. Продол-
жаются бои с курдами за Рас эль-Айн.

Сирийская правительственная ар-
мия по соглашению с курдами вошла 
в Ракку, бывшую столицу ИГИЛ (за-
прещена в РФ) и укрепилась на се-
вере в провинции Хасеке у города 
Камышлы. Американцы покида-
ют Манбидж — стратегически важ-

ный форпост на трассе М4 по дороге 
в Алеппо. Военная база США в горо-
де была передана российским во-
енным. Уже 16 октября патруль РФ 
вместе с войсками сирийской пра-
вительственной армии вошёл в Ман-
бидж — впервые с 2012 года. Реджеп 
Тайип Эрдоган заявил, что операция 
закончится, только когда вся терри-
тория от Ирака до Манбиджа глуби-
ной в 30–35 км окажется под контро-
лем турецких вой ск. При этом Анкара 
не ставит целью занятие самого го-
рода.

Защита отечественного
Губернаторов хотят оценивать по закупкам

Наталья Башлыкова, Дмитрий Литовкин

Г убернаторов предлагают оценивать 
ещё по одному — уже 16-му критерию 

эффективности. Минэкономразвития хо-
чет добавить в перечень показателей но-
вый пункт — доля закупок отечественной 
продукции в общем объёме госконтрак-
тов в регионе. Как считают в ведомстве, 
это будет мотивировать субъекты приоб-
ретать российскую продукцию. Что осо-
бенно актуально в свете политики импор-
тозамещения и реализации нацпроектов. 
Сами губернаторы считают инициативу 
важной, но отмечают, что пока у них нет 
механизмов для её реализации. Эксперты 
согласны, что возможности глав субъек-
тов здесь несколько ограничены.

�� ГУБЕРНАТОРЫ МОГУТ

Как выяснили «Известия», инициати-
ва Минэкономразвития вошла в пакет 
предложений рабочей группы «Про-
мышленность» Госсовета РФ. Её заседа-
ние пройдет 18 октября в Туле и будет 
посвящено совершенствованию норма-
тивно-правового механизма регулиро-
вания промышленной политики (мате-
риалы к заседанию есть у «Известий»).

Ведомство предлагает внести соот-
ветствующие поправки в указ президен-
та № 193 «Об оценке эффективности де-
ятельности высших должностных лиц 
субъектов РФ...» Как считают в Минэко-
номразвития, новый критерий под на-
званием «Доля закупок отечественной 
продукции в общем объёме закупок 
субъекта РФ» побудит губернаторов при-
обретать больше российских товаров.

Как пояснил «Известиям» глава рабо-
чей подгруппы Госсовета депутат Госду-
мы Владимир Гутенёв, сфера госзакупок 
чётко регламентируется 44-ФЗ «О кон-
трактной системе...» Поэтому в него так-
же нужно внести поправки.

— Одна из самых больших проблем, 
с которыми мы сталкиваемся, это со-
вершенствование 44-ФЗ. В Госдуме в ве-
сеннюю сессию в него уже было внесе-
но около 100 поправок. Он стал намного 
лучше. Сейчас наша подгруппа провела 
большую работу по новым предложени-
ям, в том числе и от Минэкономразви-
тия, — пояснил Владимир Гутенёв.

По его словам, эта работа связана 
с реализацией нацпроектов, на которые 

планируется выделить порядка 26 трлн 
рублей. Большая часть этих денег будет 
идти через госзакупки. И задача глав ре-
гионов — прозрачно освоить эти сред-
ства, подчеркнул парламентарий.

Сегодня действует 15  критериев 
оценки эффективности губернаторов. 
В их числе — уровень доверия к главам 
субъектов, объём инвестиций, уровень 
бедности, доступность жилья, качество 
окружающей среды и другие. Их появле-
ние инициировало Минэкономразвития 
совместно с администрацией президен-
та, а позже критерии были утверждены 
Госсоветом. Указ был подписан Влади-
миром Путиным 25 апреля.

Как тогда объяснял глава Минэк Мак-
сим Орешкин, в предыдущих системах 
было много десятков показателей, в ито-
ге оценка деятельности губернаторов 
размывалась. Новые критерии, по его 
словам, измеримы и не искусственны.

В самом министерстве на момент пу-
бликации не предоставили «Известиям» 
информации по поводу 16-го критерия.

�� ЗА И ПРОТИВ

Главы регионов неоднозначно отнеслись 
к появлению нового показателя. Губер-
натор Омской области Александр Бурков 
в разговоре с «Известиями» заявил, что 
это очень здравая идея, если речь идёт 
о подъёме экономики. По его словам, гла-
вам субъектов необходимо закупать оте-
чественную продукцию. Лично губер-
натора волнует вопрос приобретения 
медтехники, где, по его мнению, сейчас 
превалирует импортное оборудование.

— Дело даже не в критериях оценки 
эффективности. Это государственная 
задача. Осталось только понять: готовы 

ли наши предприятия к выпуску таких 
высокотехнологичных изделий? — от-
метил глава субъекта.

Глава Калининградской области Ан-
тон Алиханов заявил «Известиям», что 
в РФ для отечественных производите-
лей уже есть режимы преференций, ко-
торые закреплены законодательно и уре-
гулированы правовыми актами.

— Как ещё губернатор должен сти-
мулировать закупку отечественного 
оборудования или товаров, для меня 
не совсем понятно. Устанавливать требо-
вания на региональном уровне, насколь-
ко я знаю, запрещено. Поэтому мне слож-
но оценить эту инициативу, — пояснил он.

По его словам, если губернаторам да-
дут какие-то новые механизмы контро-
ля, тогда можно будет об этом говорить.

Глава Брянской области Александр 
Богомаз заявил «Известиям», что он сто-
ронник поддержки отечественного про-
изводства, особенно в регионе.

— Когда у нас есть возможности и по-
тенциал, это надо обязательно делать. 
Другое дело, что у нас бывают переко-
сы, мы не всегда готовы заменить про-
дукцию адекватно. Но если это будут 
нормально применяемые методики ре-
ализации, то, конечно, их можно исполь-
зовать, — подчеркнул глава субъекта.

Однако эксперты считают, что воз-
можности губернаторов по закупке оте-
чественных товаров ограничены.

— Их объём может зависеть от губер-
натора, но большинство регионов дота-
ционные. И эта инициатива мало спо-
собствует стимулированию развития 
промышленности, — пояснил «Извести-
ям» глава Института избирательных тех-
нологий Евгений Сучков.

Политтехнолог Дмитрий Орлов, на-
против, убеждён, что рост доли рос-
сийских товаров и услуг в структуре 
закупок регионов необходимо стиму-
лировать таким методом.

При внедрении подобной инициати-
вы важно учесть фактор лоббизма, что-
бы губернаторы не стали делать закупки 
только в своём регионе, отметил «Извес-
тиям» профессор кафедры регионоведе-
ния Московского гуманитарного уни-
верситета Алексей Скопин. Также, по его 
мнению, возникает вопрос конкуренто-
способности отечественного товара, ко-
торый может проигрывать импортно-
му по цене.

Потопительный сезон
Последствия паводков должны устранить до холодов

Новости  

Американские и турецкие военные вели совместное патрулирование вдоль 
сирийской границы до начала операции «Источник мира»

« ЭТО ОЧЕНЬ 
ЗДРАВАЯ ИДЕЯ, 
ЕСЛИ РЕЧЬ ИДЁТ 

О ПОДЪЁМЕ РОССИЙСКОЙ 
ЭКОНОМИКИ. ГЛАВАМ 
СУБЪЕКТОВ НЕОБХОДИМО 
ЗАКУПАТЬ НАШУ ПРОДУК-
ЦИЮ

Год назад в ответ на американский укол Турция по-
высила на 120% пошлины на легковые автомобили, 
на 60% — на табачные изделия и на 140% — на алко-
голь из США. Но в мае 2019 года в ответ на встреч-
ные шаги США снизила тарифы вдвое

Дмитрий Лару

Ч иновникам нужно не смотреть 
на приближающиеся праздники, 

а приложить максимум усилий, что-
бы пострадавшие от наводнений в Ир-
кутской области и на Дальнем Востоке 
встретили холода в тепле. Об этом Вла-
димир Путин заявил во время совеща-
ния по вопросам ликвидации послед-
ствий паводков, которое состоялось 
16 октября в Ново-Огарёво. Также гла-
ва государства потребовал от губерна-
тора Иркутской области Сергея Левчен-
ко объяснить, почему жителям региона 
было выдано только 50% свидетельств 
на проведение капремонта. А чиновни-
кам, которые не готовы решать вопро-
сы с полной отдачей, президент посове-
товал заняться поиском новой работы.

�� «НЕ ТУДА ПОПАЛИ»

Открывая совещание, президент под-
черкнул: все вопросы по ликвида-
ции последствий паводков будет дер-
жать на личном контроле, поскольку 
со стороны людей до сих пор есть не-
мало претензий. По его словам, речь 
идёт, в частности, о замечаниях к ка-
честву восстановления образователь-
ных учреждений и некоторых других 
построек.

На фоне существующих проблем 
глава РФ призвал всех присутствую-
щих не подходить к решению задач 
формально, а «работать с душой и серд-
цем», так как в противоположном слу-
чае невозможно добиться положитель-
ного результата. При этом Владимир 
Путин посоветовал чиновникам, кото-
рые не готовы решать вопросы с полной 
отдачей, заняться поиском вакансий.

— Но нужно иметь в виду, что мы име-
ем в данном случае дело с людьми, ко-
торые в беду попали. И нужно исходить 
из этого, нужно иметь в виду, что люди 
утратили, может быть, всё, что состав-
ляло их небольшие накопления за всю 
жизнь. И ясно, что они рассчитывают 
на нашу с вами помощь, — заявил пре-
зидент. — И если нет внутреннего на-

строя на такую индивидуальную рабо-
ту с каждым человеком, то тогда, значит, 
те, кто не может так выстроить свою ра-
боту с людьми, не туда попали. Надо за-
няться другой работой.

Особое внимание российский лидер 
обратил на необходимость оперативно 
решать вопросы, связанные с энергети-
кой, чтобы понять, каким образом по-
страдавшие регионы пройдут осенне-
зимний отопительный период. Кроме 

того, важно оказать полную поддерж-
ку малому и среднему бизнесу, а также 
возместить ущерб личным подсобным 
хозяйствам и тем гражданам, у кото-
рых пострадали огороды или подсоб-
ные участки, добавил Владимир Путин. 
Разумеется, государство должно сво-
евременно решать вопросы социаль-
ного характера. Это касается работы 
больниц, детских садов, школ и другой 
инфра структуры.
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Владимир Путин посоветовал чиновникам либо решить проблемы пострадавших 
от паводка людей, либо искать другую работу
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«Мы никуда не денемся, надо вести переговоры с Арменией»
Глава МИД Азербайджана Эльмар Мамедъяров — о диалоге с Ереваном и допуске в страну граждан  
с армянской фамилией

Эльнар Байназаров

Н аметились подвижки в перегово-
рах Баку и Еревана по разрешению 

кризиса в Нагорном Карабахе. Об этом 
в интервью «Известиям» рассказал ми-
нистр иностранных дел Азербайджана 
Эльмар Мамедъяров. Однако он разо-
чарован последним раундом диало-
га с армянской стороной в Нью-Йорке. 
Министр отметил, что в рамках заседа-
ния Совета глав МИД СНГ в Ашхабаде 
вновь затронул эту тему с армянским 
коллегой Зограбом Мнацаканяном. 
Политик также рассказал, что в Баку 
в рамках безвизового режима между 
РФ и Азербайджаном будут рады ви-
деть всех граждан России, в том числе 
армянского происхождения, никаких 
препятствий для их приезда нет.

На расширенном заседании саммита 
министров иностранных дел СНГ в Аш-
хабаде вас и вашего армянского колле-
гу посадили рядом друг с другом. Исхо-
дя из этого как вы оцениваете роль СНГ 
в решении азербайджано-армянского 
конфликта? Простирается ли она даль-
ше в практическую область или закан-
чивается лишь попытками усадить Баку 
и Ереван рядом за одним столом?

Изначально вопросом урегулиро-
вания между нашими государствами 
занималась ООН. Как известно, Совбез 
ООН, основной орган по поддержанию 
мира и безопасности между страна-
ми, во время горячей фазы в 1993 году 
определил форматы, заложил базис для 
урегулирования конфликта и принял 
четыре резолюции. Затем мирная ини-
циатива была передана минской группе 
ОБСЕ. Она и сейчас занимается урегули-
рованием между Баку и Ереваном в со-
ответствии с тем мандатом междуна-
родной организации, который у неё есть.

Минская группа во главе с тремя 
сопредседателями — Россией, США 
и Францией — является ключевым 

агентом ОБСЕ для решения этого кон-
фликта. Мы сейчас (на полях СМИД 
СНГ. — «Известия»), конечно, вкратце 
затронули эту тему — мы все понима-
ем, что на пространстве СНГ нерешён-
ные конфликты только создают пре-
пятствия для любой деятельности, 
включая экономическую, гуманитар-
ную и так далее. И все 10 стран, вклю-
чая Азербайджан и Армению, призна-
ли, что необходимо найти скорейшее 
решение этого конфликта. Но следует 
признать: основная работа по урегу-
лированию происходит в рамках мин-
ской группы ОБСЕ, а не СНГ.

За последний год вы семь раз встреча-
лись с армянским коллегой Зограбом 
Мнацаканяном, в том числе в рамках 
трёхсторонних переговоров при участии 
российского МИДа в Москве. Есть ли 
какая-то польза от этих встреч? Можно 
ли говорить, что появились какие-то под-
вижки в решении конфликта?

Пока мы только ждём результатов. 
Последний раз мы встречались в США 
месяц назад. Я уже говорил, что, к со-
жалению, мы должны говорить не о пе-
реговорах, а именно о встрече. Хотя 
последняя такая встреча у нас с армян-

ским коллегой была в Нью-Йорке при 
участии минской группы, честно гово-
ря, я ею немного разочарован.

Если мы хотим двигаться вперёд 
и действительно хотим политиче-
ского решения этого спора, то, конеч-
но, нужно начать то, что называет-
ся моим любимым словосочетанием 
«субстантивные переговоры», чтобы 
была какая-то субстанция, на основе 
чего и шёл бы разговор. Да, мы вели пе-
реговоры, но минские сопредседатели 
в один момент сказали: а вот, понимае-
те, военные действия на линии сопри-
косновения...

Но объективности ради на протя-
жении последних лет (кстати, сколь-
ко уже?) —  начинали в Праге, потом это 
вылилось в Мадридский документ, — 
на протяжении всех времён на линии 
соприкосновения было довольно го-
рячо. И всё равно мы могли решать 
задачи, двигаться вперёд и вели до-
статочно серьёзные, постатейные пе-
реговоры о том, каким образом решать 
текущие вопросы — в первую очередь 
договориться, чтобы военные верну-
лись обратно в свои казармы, а люди, 
изгнанные с мест постоянного прожи-
вания, вернулись домой. И после это-

го все остальные вопросы можно было 
решать.

И то, что было заложено в Мадрид-
ский документ в 2008 году, затем в его 
пересмотренную версию за 2010 год, по-
том в Казанский документ, — всё это пе-
рерабатывается и перерабатывается, 
но в принципе остаётся основой для 
переговоров. И мы всё время говорим 
нашим сопредседателям: мы никуда 
не денемся, надо сидеть и предметно ве-
сти переговоры с Ереваном по докумен-
ту, который сегодня находится на столе.

Летом 2018 года между Россией и Азер-
байджаном произошёл дипломатиче-
ский скандал. 81-летняя Ольга Барсе-
гьян, этническая армянка, пережившая 
блокаду Ленинграда, прилетела в Баку, 
но её не выпустили из аэропорта и де-
портировали из страны. Мотивировали 
азербайджанские власти это тем, что ей, 
как армянке, будет небезопасно в Азер-
байджане. Инцидент вызвал возмущение 
в российском МИДе. Удалось ли теперь, 
спустя полтора года, уладить этот конф-
ликт? Или можно сказать, что практика 
с недопуском в страну граждан РФ ар-
мянского происхождения стала нормой?

Я не знаю об этом конфликте, так 
как-то не припоминаю. Иногда это де-
лается исходя из точки зрения пиа-
ра — люди армянского происхожде-
ния знают обо всей чувствительности 
этого вопроса. Мы говорим: если есть 
какие-то граждане России с армянски-
ми фамилиями, которые хотят приехать 
в Азербайджан, — ради Бога! Но пускай 
они заранее информируют как мини-
мум наше посольство, потому что у нас 
с Россией безвизовый въезд, но инфор-
мация, полученная заранее, позволит 
нам не допустить какие-либо эксцессы, 
учитывая эмоциональный фон в Азер-
байджане в отношении существующе-
го конфликта. Мы всегда достаточно 
откровенно говорим на эту тему с рос-
сийской стороной.

Конфликт в Карабахе начался в феврале 1988 года. 
В сентябре 1991 года в карабахской столице Степа-
накерте власти объявили о создании Нагорно-Ка-
рабахской Республики (НКР). Баку не признал это 
решение, начался затяжной военный конфликт. 
В ходе сражений Азербайджан потерял контроль 
над регионом. С 1992 года при посредничестве Мо-
сквы, Парижа и Вашингтона ведутся переговоры 
по урегулированию конфликта в рамках минской 
группы ОБСЕ. Азербайджан не признаёт права НКР 

на самоопределение и настаивает на сохранении 
своей территориальной целостности, в Ереване 
с этим не согласны. Последний защищает интере-
сы непризнанной республики, так как представи-
тели Нагорного Карабаха сами не присутствуют 
на переговорах — против выступает Азербайджан.
Последний раунд переговоров между армянским 
и азербайджанским руководством проходил в Аш-
хабаде 10 октября — премьер Армении Никол Па-
шинян и президент Азербайджана Ильхам Али-

ев встретились и обсудили ситуацию в Карабахе.  
Надо отметить, что значительная разрядка на-
пряжённости в зоне конфликта в регионе прои-
зошла после аналогичной встречи лидеров двух 
стран (тогда Армению представлял действовав-
ший премьер Роберт Кочарян) на полях самми-
та СНГ в Душанбе в сентябре 2018 года. По итогам 
переговоров был установлен канал связи между 
министерствами обороны двух стран, это позво-
лило существенно сократить число перестрелок.

Справка «Известий»

Часы человечества

Эдуард Лозанский

Президент Американского университета 
в Москве

В настоящее время главная интри-
га в Вашингтоне — какая из двух 

политических партий выиграет в ре-
зультате попытки демократов добить-
ся импичмента президенту Дональду 
Трампу. Разговоры об отставке нача-
лись чуть ли не на следующий день 
после его победы на выборах в нояб-
ре 2016 года. В качестве инструмен-
тов для свержения хозяина Овально-
го кабинета его противники, в числе 
которых были и, возможно, остают-
ся люди из ближайшего окружения 
Трампа, назначили Россию и Влади-
мира Путина.

Когда в результате провала ра-
боты спецпрокурора Мюллера эта 
ставка не сработала, демократы за-
паниковали, тем более что Трамп 
сам перешёл в контрнаступление. 
Новый назначенный им генпро-
курор Уильям Барр инициировал 
расследование уже о попытке гос-
переворота со стороны лидеров 
демпартии и бывших руководите-
лей спецслужб администрации Ба-
рака Обамы.

Результатов этого расследова-
ния ждут в ближайшее время, и ни-
чего хорошего для демократов они 
не предвещают. Однако, как и по-
лагается по законам жанра, вместо 
фейкового «Рашагейта» на помощь 
им спешит «Укргейт».

Какие-то головы уже полетели — 
например, американский посол 
в Киеве Мария Йованович и спец-
представитель США на Украине 
Курт Волкер. Подорвана репутация 
личного адвоката Трампа, бывше-
го мэра Нью-Йорка Руди Джулиани. 
Возможно, согласно последним но-
востям, отставка советника по нац-
безопасности Джона Болтона 
также имеет к этому некоторое от-
ношение. Более того, в палате пред-
ставителей идут разговоры об им-
пичменте председателя комитета 
по разведке демократа Адама Шиф-
фа, назначенного спикером Нэнси 
Пелоси в качестве главного обви-
нителя Трампа.

Рискну предположить, что им-
пичмент самого Трампа не состоит-
ся. Простые арифметические рас-
чёты показывают, что, даже если 
палата представителей, где у демо-
кратов большинство, проголосует 
за импичмент (что ещё под вопро-
сом), в сенате должно оказаться как 
минимум 19 перебежчиков со сто-
роны республиканцев, а это мало-
вероятно. Пока намечается только 
один сенатор — бывший канди-
дат в президенты Митт Ромни, про-
игравший в 2012 году на выборах 
Обаме.

Провал попытки импичмента на-
несёт болезненный удар по демо-
кратам на выборах в следующем 
году, так как Трамп и республикан-
цы будут обвинять их в грязных по-
литических играх вместо решения 
проблем страны.

А что с «Укргейтом»? Когда на-
блюдаешь за происходящим в Кие-
ве, невольно возникают ассо-
циации с известной новеллой 
знаменитого австрийского писа-
теля Стефана Цвейга «Звёздные 
часы человечества». В ней автор 
описывает различные случаи, ког-
да людям предоставляется ред-
чайшая возможность принять 
какое-то судьбоносное решение 
или даже изменить ход истории.

Как справедливо отмечает 
Цвейг, судьбу обычно влечёт к мо-
гущественным и властным, но ино-
гда она вдруг по странной прихоти 
бросается в объятия посредствен-
ности. Цитирую дословно: «Ино-
гда — и это самые поразительные 
мгновения в мировой истории — 
нить судьбы на одну-единственную 
трепетную минуту попадает в руки 
ничтожества». Как ни печаль-
но об этом говорить, но создаёт-
ся горькое ощущение, что в настоя-
щее время мы наблюдаем именно 
такой случай.

Многострадальный народ 
Украи ны наивно поверил Владими-
ру Зеленскому, после того как уви-
дел его в роли учителя истории 
Василия Голобородько. Тот, осоз-
нав колоссальные проблемы сво-
ей страны, решил и сумел стать 
её президентом, чтобы всё изме-
нить и принести своим гражда-
нам счастье и процветание. В кино 

это у него получилось, но в реаль-
ной жизни пока никаких реальных 
успехов, к сожалению, не видно.

Что касается личного пиара Зе-
ленского, то тут как раз всё в по-
рядке. Никакой самый талант-
ливый голливудский сценарист 
не придумал бы сюжета, где коми-
ческий актёр одной из самых бед-
ных и коррумпированных стран 
в мире не только становится её ли-
дером, но и вовлекается в полити-
ческую игру, связанную с попыт-
кой импичмента президента самой 
могущественной экономической 
и военной супердержавы.

К огромному сожалению, на-
дежды на то, что Зеленский сумеет 
оправдать доверие не только сво-
их граждан, но и всех тех, кто дей-
ствительно желает народу Украины 
доб ра, тают с каждым днём.

Зеленский стремится к встрече 
в «нормандском формате», но соз-
даётся впечатление, что ему эта 
встреча нужна не для окончания 
конфликта, а для очередной пиар-
акции, где он будет сидеть за одним 
столом с сильными мира сего.

Геополитическая шахматная до-
ска — это не «95-й квартал», и Зелен-
ский не учитывает, что после из-
брания Трампа ситуация в мире 
изменилась. При Обаме цели и за-
дачи США и Европы были прак-
тически идентичны: с помощью 
различных схем, таких как эконо-
мическая ассоциация с ЕС, не до-
пустить интеграции Украины в Ев-
разийский союз, а в дальнейшем 
добиться её вступления в НАТО. 
На достижение этих целей были на-
правлены огромные финансовые, 
политические и информационные 
ресурсы.

В результате Украина, которая 
была одной из самых технологиче-
ски развитых республик в соста-
ве СССР и где этнические украинцы 
занимали многие ключевые поли-
тические, руководящие и научно-
образовательные посты, превра-
тилась в беднейшую европейскую 
страну. Из неё миллионы высоко-
образованных граждан вынуждены 
уезжать в поисках низкоквалифи-
цированной работы для поддержки 
своих семей.

Понятно, что главный мандат, 
полученный Зеленским от народа, — 
это достижение мира, но, несмо-
тря на широчайшую общественную 
поддержку, он не в состоянии пре-
одолеть сопротивление агрессив-
ного националистического мень-
шинства.

Тем не менее следует признать, 
что на данном историческом этапе 
побеждают те, кого меньше всего 
заботят интересы народа Украины. 
Главное для них — это геополитиче-
ское ослабление России путём соз-
дания на её южном подбрюшье по-
стоянного очага напряжённости, и, 
похоже, они добились своей цели.

Хочется верить президенту 
Трампу, когда он говорит, что такая 
политика ему чужда. Речь не идёт 
о его любви к России, просто его 
инстинкты подсказывают, что ла-
дить с Россией — это не уступка 
Путину. Трамп понимает, что две 
ядерные супердержавы, способные 
уничтожить друг друга, должны на-
ходиться в состоянии постоянного 
диалога для поисков компромисса.

С этим согласно всё большее 
число здравомыслящих американ-
ских экспертов, понимающих, ка-
кую опасность представляет ны-
нешняя ситуация. Даже недавно 
вышедший в отставку посол США 
в Москве Джон Хантсман — тот са-
мый, который ранее говорил, что, 
по его мнению, лучшая диплома-
тия — это авианосцы, которые ве-
сят по 100 тыс. т каждый, — теперь 
вдруг также заговорил о необходи-
мости диалога с Россией.

К сожалению, пока таких «дисси-
дентов» в американском истеблиш-
менте явно недостаточно, но на-
дежда исчезает последней.

МНЕНИЕ

« МНОГОСТРА-
ДАЛЬНЫЙ НА-
РОД УКРАИНЫ 

НАИВНО ПОВЕРИЛ ВЛАДИ-
МИРУ ЗЕЛЕНСКОМУ, ПО-
СЛЕ ТОГО КАК УВИДЕЛ ЕГО 
В РОЛИ УЧИТЕЛЯ ИСТОРИИ 
ВАСИЛИЯ ГОЛОБОРОДЬ-
КО. ТОТ, ОСОЗНАВ КО-
ЛОССАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ 
СВОЕЙ СТРАНЫ, РЕШИЛ И 
СУМЕЛ СТАТЬ ЕЁ ПРЕЗИ-
ДЕНТОМ, ЧТОБЫ ВСЁ ИЗ-
МЕНИТЬ И ПРИНЕСТИ СВО-
ИМ ГРАЖДАНАМ СЧАСТЬЕ 
И ПРОЦВЕТАНИЕ

После столь внушительной речи 
президента неудивительно, что заме-
ститель председателя правительства 
Виталий Мутко испытывал лёгкую нер-
возность, докладывая о результатах 
проделанной работы. Жизнеобеспече-
ние в пострадавшей от паводков Иркут-
ской области в основном восстановле-
но, сообщил он. В частности, запущены 
29 котельных, а также полостью возоб-
новлена работа городского транспорта.

Кроме того, студенты колледжей 
первого и второго курсов, которые по-

пали в зону паводка в Иркутской облас-
ти, переведены на бесплатное обуче-
ние, сообщил вице-премьер. В скором 
времени аналогичное решение будет 
принято по студентам вузов. Виталий 
Мутко также доложил главе государ-
ства, что в ликвидации последствий ЧП 
принимает участие ряд крупных оте-
чественных компаний. Так, к примеру, 
«Роснефть» планирует построить совре-
менную школу, РЖД — возвести два жи-
лых дома, а «Газпром» — многофункцио-
нальный комплекс.

Тем не менее Виталий Мутко при-
знал неудовлетворительными резуль-
таты работы по капитальному ремонту 
жилья. В связи с этим Владимир Путин 
потребовал от губернатора Иркутской 
области Сергея Левченко объяснить, 
почему жителям региона было выда-
но только 50% свидетельств на прове-
дение капремонта.

В конце совещания президент под-
черкнул, что «ситуация в пострадавших 
от паводка регионах должна быть луч-
ше, может быть лучше и обязательно 
будет лучше».

— После окончания работ я обяза-
тельно проверю, каков результат. Да-
вайте не откладывать это в долгий 
ящик, не смотреть на приближающи-
еся различные праздники, а работать 
так, как того требует обстановка, и так, 
как от нас ждут люди, которые живут 
на этих территориях, — подытожил ру-
ководитель страны.

Сенатор от Еврейской автономной 
области Владимир Джабаров пояснил 
«Известиям», что ситуация осложняется 
климатическими условиями: на Даль-
ний Восток скоро придёт зима. При этом, 
по его словам, в некоторых населённых 
пунктах до сих пор стоит вода.

— В любом случае ситуация под кон-
тролем. А если вспомнить события 
2013 года, то они были ещё хуже. Тем 
не менее, конечно, сейчас брошены все 
силы на то, чтобы у людей в домах, са-
мое главное, было тепло. Всё остальное 
будем ликвидировать по мере решения 
этих вопросов. Люди не останутся бро-
шенными, — заверил политик.

�� ВЫЙТИ НА НОВЫЙ УРОВЕНЬ

Во второй половине дня Владимир 
Путин провёл совещание по вопро-
су реализации программы финан-
сового оздоровления организаций 
оборонно-промышленного комплек-
са (ОПК). Все предложения по улуч-
шению финансового состояния обо-
ронных предприятий должны быть 
прежде всего ориентированы на ди-
версификацию производства, под-
черкнул президент.

По его словам, перед организаци-
ями ОПК помимо профильной рабо-
ты, включающей создание заделов 
для техники новых поколений, сто-
ят ещё и задачи по увеличению выпу-
ска гражданской высокотехнологич-
ной продукции. При этом она должна 
быть востребована не только внутри 
страны, но и на мировых рынках.

— Широкое поле для реализации 
такой продукции открывается в рам-
ках выполнения национальных про-
ектов. Особенно нужна медицинская, 
строительно-дорожная техника, теле-
коммуникационные системы и обо-
рудование для переработки отходов 
и мусора, — пояснил Владимир Путин.

По оценкам экспертов, потенци-
альный спрос на такую продукцию 
довольно высок. Речь идёт о поряд-
ка 6,2 трлн рублей. Необходимо, что-
бы большая часть этого спроса была 
удовлетворена отечественными про-
изводителями, уточнил президент 
в ходе совещания.

Выпуск военными предприятия-
ми гражданской продукции чрезвы-
чайно важен, поскольку ОПК всег-
да был локомотивом отечественной 
промышленности, отметил в беседе 
с «Известиями» член комитета Совета 
Федерации по обороне и безопасно-
сти Франц Клинцевич. По его словам, 
сейчас действительно необходимо со-
средоточиться на производстве со-
временной и конкурентоспособной 
продукции. Ведь в том числе и от это-
го зависит социально-экономическое 
благополучие страны.
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« ЛЮДИ УТРА-
ТИЛИ, МО-
ЖЕТ БЫТЬ, ВСЁ, 

ЧТО СОСТАВЛЯЛО ИХ НЕ-
БОЛЬШИЕ НАКОПЛЕНИЯ 
ЗА ВСЮ ЖИЗНЬ. ОНИ РАС-
СЧИТЫВАЮТ НА НАШУ 
ПОМОЩЬ
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Дело за слово
A Но на последнем заседании 

правительства законопро-
ект одобрен не был — кабмин поддер-
жал только основные подходы, пред-
ложенные Минфином, подчеркнул 
Александр Шохин. В течение следую-
щих двух недель нужно представить но-
вую версию, обсуждение которой будет 
вынесено на заседание правительства. 
После того как документ будет принят, 
бизнес предъявит государству список 
проектов, который обсуждался в тече-
ние последнего года в рабочей группе 
под председательством министра фи-
нансов Антона Силуанова и Александра 
Шохина в РСПП (она появилась в ответ 
на так называемый список Белоусова).

�� ВОЗМОЖНЫЕ КОРРЕКТИВЫ

Законопроект будет доработан по не-
скольким направлениям, сообщил гла-
ва РСПП. Нужно решить, будет ли 
действовать трёхлетняя отсрочка 
на вступление в силу параметров, ко-
торые будут ухудшать условия ин-
вестпроекта (например, повышение 
налогов). На фоне изменений в НК по-
следнего времени представители биз-
неса сомневаются в реалистичности 
этой инициативы.

— Обещания такого рода прописы-
ваются в законопроектах, но мы видим, 
что Минфин и депутаты часто «подкру-
чивают» налоговую систему. Такой «тю-
нинг» может испортить финансовую 
модель любого инвестпроекта, — посе-
товал Александр Шохин.

Необходимо уточнить механизм вхо-
да инвесторов в крупные проекты. Это 
должен быть недискриминационный 
и конкурентный принцип: недопусти-
мо, например, чтобы льготы предостав-
лялись тем, кто первый выразит желание 
вложить средства, пояснил он. Также го-
сударство должно публично предста-
вить критерии, по которым будет ока-
зывать поддержку, и конкретизировать 
её формы.

Пока многие члены правительства 
и вице-премьеры разошлись во мнени-
ях относительно законопроекта, кон-
статировал глава РСПП.

В пресс-службе Минфина вопросы 
«Известий» о доработке документа пе-
реадресовали в правительство. Там опе-
ративно на них не ответили.

У бизнеса действительно есть боль-
шой запрос на льготы в рамках закона 
о СЗПК, заявил сопредседатель пред-
принимательского объединения «Дело-
вая Россия» Антон Данилов-Данильян.

— Мы участвовали в разработке по-
следней версии законопроекта и счи-

таем, что он улучшит инвестклимат 
в стране, — отметил эксперт. 

Интерес со стороны бизнеса к за-
конопроекту есть, согласился дирек-
тор Института стратегического анали-
за ФБК Grant Thornton Игорь Николаев. 
Но предприниматели прагматичны 
и всегда используют возможность по-
лучить льготы, подчеркнул он. При этом 
государство торопится с принятием до-
кумента, чтобы обеспечить выполне-
ние целевых показателей. России нуж-
но достичь прироста ВВП в размере 3,1% 
в 2021 году, и чиновники понимают, что 
без стимулирования частной инвести-
ционной активности это невозможно, 
пояснил Игорь Николаев.

Однако рассматривать инициати-
ву Минфина следует в контексте си-
туации в мировой экономике, так как 
крупные инвестиции всегда связаны 
с внешней конъюнктурой, добавил он. 
На фоне глобального замедления тем-
пов роста неизбежно падение спроса, 
а в этом случае льготы могут быть сла-
бым подспорьем с точки зрения рента-
бельности проектов.

Углеродный спор
A Законодательство должно 

быть направлено на стиму-
лирование внедрения энергоэффек-
тивных технологий, а не на введение 
дополнительных сборов и платежей, 
уверен он.

По словам сенатора, законопроект 
вряд ли может быть поддержан в дей-
ствующей редакции. Спикер Совфеда 
Валентина Матвиенко поручила про-
фильному комитету СФ провести пар-
ламентские слушания по этой проб-
леме. Они состоятся в ноябре.

�� ЗА СЧЁТ НАСЕЛЕНИЯ

Обязанность по уплате «углеродно-
го сбора» коснётся крупных предпри-
ятий реального сектора — в первую 
очередь топливно-энергетического 
комплекса. Как пояснил «Извести-
ям» член комитета РСПП по экологии 
и природопользованию Максим Дов-
гялло, с учётом того, что тепло — пол-
ностью тарифицируемый вид энергии, 
введение платы за углерод прямо при-
ведёт к росту тарифов для населения, 
а в конечном итоге и росту инфляции. 
При этом, по оценке Мин энерго Рос-
сии, каждый рубль такого сбора уве-
личит тариф на 1,2 рубля, добавил экс-
перт.

В Минэкономразвития отказались 
комментировать критику со сторо-

ны Совета Федерации и РСПП до со-
вещания в правительстве, предвари-
тельно намеченного на 18 октября. 
В Мин энерго на запрос «Известий» 
на момент публикации не ответили.

Вопрос с введением «углеродно-
го сбора» нужно решать максимально 
осторожно, отметил член центрально-
го штаба ОНФ, замглавы комитета Гос-
думы по природным ресурсам Николай 
Будуев.

— Важно и экономику не загубить, 
и экологию сохранить, — сказал он «Из-
вестиям».

�� ВРЕМЕННОЙ ЛЮФТ

Россия с превышением выполняет обя-
зательства по Парижскому соглашению, 
заверили «Известия» в Минприроды. 
Снижение выбросов к 2017 году достиг-
ло 49% от уровня 1990-го, хотя целевой 
показатель — 25–30% к 2030 году. В этом 
отношении Россия — мировой лидер, по-
яснили в пресс-службе ведомства. Мин-
природы направило в МЭР свои замеча-
ния и предложения по законопроекту.

Ратификация Парижского соглашения 
не накладывает на нашу страну никаких 

дополнительных обязательств, отметил 
в разговоре с «Известиями» директор Ин-
ститута экологии НИУ ВШЭ Борис Мор-
гунов. По его словам, в ближайшие 10–
15 лет с учётом темпов роста экономики 
и имеющегося задела проблема выбросов 
парниковых газов не будет стоять остро.

Руководитель климатической про-
граммы Всемирного фонда дикой при-
роды России Алексей Кокорин, напротив, 
поддержал законопроект Минэконом-
развития. По его мнению, необходим 
универсальный инструмент, предусма-
тривающий не только пряник, но и кнут.

Бокальные данные
Зачем России закон о развитии виноделия

Евгения Перцева

Д епутаты прислушались к мнению от
расли и внесли в Госдуму новый за

конопроект о развитии виноградарства 
и виноделия в России. Это базовый доку
мент, который охватывает все аспекты — 
от правил изготовления и мер против 
фальсификата до внедрения системы 
господдержки отечественных произво
дителей. Законопроект в прежней редак
ции прошёл два чтения, но был отклонён 
в третьем. Он оказался не просто сырым, 
но ставил под вопрос дальнейшее разви
тие отечественного виноделия. В доку
менте не было обозначено даже поня
тие «вино». В новом оно появилось, более 
того, в нём запрещается называть вином 
напитки с ароматизаторами и другими 
добавками. 16 октября на заседании ра
бочей группы в Госдуме парламентарии 
пообещали принять новую версию зако
нопроекта до конца года. Если не сделать 
этого оперативно, россияне продолжат 
массово употреблять суррогат, который 
предлагают им под видом вина сейчас.

�� ВИНО РОССИИ

16 октября в Госдуму был внесён но-
вый законопроект «О виноградарстве 
и виноделии в Российской Федерации», 
определяющий правила игры в отрасли. 
Документ был разработан при участии 
бизнес-сообщества, сообщили «Извес-
тиям» в пресс-службе председателя со-
вета Союза виноградарей и виноделов 
РФ Бориса Титова.

В частности, в законопроекте пред-
ложен новый понятийный аппарат — для 
классификации продукции виноделия 
с учетом её состава, способов производ-
ства и защиты интересов потребителей. 
Сформулировано определение самого 
вина — это продукция, изготовленная 
«исключительно в результате полного 
или неполного брожения целого или 
дроблёного свежего винограда или све-
жего виноградного сусла и разрешён-

ная к розничной продаже на территории 
Российской Федерации при фактиче-
ской объёмной доле содержания эти-
лового спирта от 7,5 до 18%».

Также появляется термин «вино Рос-
сии» — то есть сделанное полностью 
из отечественного винограда. Пред-
полагается, что в местах продажи ал-
коголя этой надписью будет сопро-
вождаться выкладка таких напитков 
на магазинных полках. На этикетках 
бутылок с вином необходимо будет 
указывать информацию о сорте ви-
нограда, месте происхождения и годе 
урожая.

Кроме того, производителей и про-
давцов обяжут предупреждать потре-
бителей о том, что они приобретают 
не вино, а так называемый виноградосо-
держащий напиток (с добавлением са-
хара, ароматизаторов и тому подобного). 
На бутылках появится надпись «Не яв-
ляется вином» — она займёт не менее пя-
той части этикетки. Такие же предуп-
реждения должны быть размещены 
и в торговых залах. Фальсификат пред-
ложено не только изымать, но и уничто-
жать на средства производителя.

В законопроекте также закреплены 
технологические правила производства 
винодельческой продукции (в том чис-
ле запрещённые приемы), установле-
ны единые требования для отечествен-
ных и импортных товаров. Будет создан 
федеральный реестр виноградных на-
саждений, появление которого позво-
лит вести более тщательный учёт сырья, 
используемого для производства на-
питков. Этот шаг должен решить проб-
лему неучтённого вина на рынке. Для 
отечественных производителей предус-
мотрено несколько форм господдержки, 
в том числе налоговые льготы.

Предполагается, что законопроект 
вступит в силу через полгода после того, 
как будет принят и опубликован. Для 
некоторых норм (в частности, жёстких 
требований к «вину России») действует 
переходный период — три года.

�� БАЗОВЫЙ ЗАКОН

О том, что новый законопроект уже 
готов, было объявлено в среду на за-
седании рабочей группы ГД с пред-
ставителями экспертного сообще-
ства и ведущими производителями 
из регионов, которые заинтересова-
ны в развитии отрасли, — Республики 
Крым, Севастополя, Краснодарского 
края, Ростовской области, Дагеста-
на, Астраханской и Волгоградской об-
ластей.

— Прописана концепция виноделия 
и направления развития государствен-
ной политики в области виноделия, — 
пояснил один из авторов документа 
Геннадий Онищенко. — Нам придётся 
трудно: 90% импортных виноматериа-
лов на рынке — это почва для бодяжни-
чества.

В ходе обсуждения спикер Госдумы 
Вячеслав Володин отметил необходи-
мость создания новой отрасли отече-
ственного виноградарства и виноделия. 
Ранее депутаты приняли ряд законов, 
направленных на поддержку этой сфе-
ры. Введены налоговые льготы для про-
изводителей плодово-ягодной продук-
ции, включая виноград, решён вопрос 
с субсидированием предприятий, зани-
мающихся виноделием полного цикла. 
А с 1 января 2020 года виноделы, постав-
ляющие продукцию на экспорт, смогут 
за счёт бюджета возместить финансо-
вые затраты или недополученные до-
ходы.

— Теперь мы подошли к созданию но-
вого базового закона — о развитии рос-
сийского виноградарства и виноделия. 
А это новые рабочие места, наполнение 
региональных бюджетов, развитие эко-
номики регионов, — сказал председа-
тель Госдумы.

Он поставил задачу рассмотреть 
и одобрить соответствующий документ 
до конца года. Источник «Известий» 
в Госдуме сказал, что первое чтение 
законопроекта намечено на 19 ноября, 

второе и третье — на 18 и 19 декабря со-
ответственно.

Участники обсуждения в Госду-
ме также посмотрели фильм Дмит-
рия Киселёва об истории и потен-
циале российского виноградарства 
и виноделия. «Великая задача — пе-
рестать пить бормотуху или то, что 
в Крыму презрительно называют 
шмурдяк, а в Краснодарском крае — 
бурдомицин. Хватит травиться и хва-
тит обманывать себя, называя вином 
не вино», — призвал Дмитрий Киселёв 

в ленте под названием «Хватит тра-
вить народ».

Фильм рассказывает об упущен-
ной в XX веке «исторической возмож-
ности» — законе «О виноградном вине», 
разработанном князем Львом Голи-
цыным. По словам Дмитрия Киселёва, 
«за хорошим вином всегда стоит лю-
бовь — к женщине, к делу и родной зем-
ле», а любовь «нельзя привезти в на-
ливном танкере», в которых в Россию 
из-за рубежа отправляют так называе-
мый виноматериал.

�� ТЯЖЁЛАЯ ДОЛЯ

Сегодня доля отечественных вин на пол-
ках составляет 40%, хотя ещё четыре-
пять лет назад она достигала 75%, рас-
сказал «Известиям» президент Союза 
виноградарей и виноделов Леонид По-
пович. Импорт — и далеко не всегда ка-
чественный — всё активнее захватыва-
ет российский рынок.

Однако это не самая серьёзная проб-
лема, уверен глава Центра исследова-
ний федерального и региональных рын-

Экономика и бизнес

Сбор плодов на одном из виноградников южного побережья Крыма

МАГИСТРАЛЬНАЯ ИНФРАСТРУКТУРА
Пригородный пас
сажиропоток мос
ковского железно

дорожного узла 
должен вырасти 
с 720 до 850 млн 

человек в год

АВТОДОРОГИ
Строительство 

новых трасс 
должно снизить 

смертность 
от ДТП в 3,5 раза 

по сравнению 
с 2017м

ЭКОЛОГИЯ
Доля твёрдых 
коммунальных 
отходов, 
направленных 
на переработку, 
должна 
увеличиться с 2% 
(2018 год) до 60%

Нацпроекты, ожидающие 
наибольших инвестиций 
до 2024 года

Источник: сайт правительства

DJIA 27022,04  | S&P 500 2988,89  | NASDAQ 8120,76  | МОСБИРЖА 2744,35  | РТС 1347,43  | НЕФТЬ BRENT 59,49  | ЗОЛОТО 1492,9 

ПО ДАННЫМ НА 20.00 МСК 16.10.2019

₽4,7 трлн

₽4 трлн

₽3 трлн



05izvestia.ru
Известия

Четверг, 17 октября 2019

ков алкоголя (ЦИФРРА) Вадим Дробиз. 
Одним из главных вопросов является 
то, из чего же производится российское 
вино, рынок по-прежнему зависит от по-
ставок импортного сырья.

Так, по данным ЦИФРРА, которые со-
браны на основе статистики Росалко-
гольрегулирования и ФТС, в 2018 году 
в нашей стране произвели 32 млн де-
калитров тихого и 12 млн декалитров 
игристого вина. Для их изготовления 
потребовалось бы 74 млн декалитров 
виноматериалов. На деле же в прошлом 
году в РФ произвели лишь 32 млн дека-

литров сырья для напитков, а ещё 12 млн 
декалитров ввезли. Из чего изготовлена 
практически половина остальных вин — 
неясно. Да и можно ли назвать их вина-
ми, тоже сказать сложно. По мнению Ва-
дима Дробиза, причиной может быть то, 
что в страну в огромных масштабах по-
падает контрабандный виноматериал 
и часть напитков просто фальсифици-
руется.

— Сейчас мы до конца не понимаем, 
из чего произведено отечественное 
вино, которое уже продаётся на рын-
ке, — добавил Вадим Дробиз.

Чтобы поставить российский и за-
падный продукт в равные условия, нуж-
но на законодательном уровне опре-
делить: что же такое вино и чем оно 
отличается от фальсификата. Это поз-
волит отсеять с полок некачественную 
продукцию, заявил «Известиям» генди-
ректор крымского завода «Новый свет» 
Алексей Пугачёв.

�� ГРАДУС РАЗЛИВА

Необходимость возрождения отрас-
ли неоднократно признавалась на пра-
вительственном уровне. Ещё три года 
назад Минсельхоз сформировал кон-
цепцию развития виноградарства и ви-
ноделия в РФ на десять лет вперёд. План 
создавался для повышения конкурен-
тоспособности отечественных напит-
ков и предполагал 100-процентное 
импортозамещение в отрасли. А для 
привлечения бизнеса предусматрива-
лись серь ёзные преференции — напри-
мер, упрощение лицензионных требова-
ний и компенсация затрат на закладку 
виноградников и покупку сельхозтех-
ники. Также в концепции предполага-
лось развитие винного туризма и по-
явление виноградарства на Дальнем 
Востоке. Инвестиции, согласно базо-
вому сценарию, должны были составить 
почти 50 млрд рублей.

Пока правительству удалось реали-
зовать одно из предложений: в 2019 году 
учреждениям и компаниям запретили 
приобретать в рамках госзакупок ино-
странную винную продукцию. Это дало 
российским производителям дополни-
тельный рынок сбыта.

В рамках поддержки отрасли депу-
таты «Единой России» во главе с Ива-
ном Демченко подготовили законо-
проект о виноградарстве и виноделии. 
Документ предусматривал несколько 

новаций: создание в РФ реестра вино-
градных насаждений, декларирование 
урожая винограда (они перешли и в но-
вую версию документа) и другие меры 
контроля, которые позволили бы чётко 
понимать природу происхождения на-
питков. Во втором чтении он был одоб-
рен ещё в июле этого года.

Однако 10 октября, в день третьего 
чтения, этот законопроект был откло-
нён. Выяснилось, что в нынешнем виде 
он просто не способен решить пробле-
мы отрасли. В частности, в нём не было 
предусмотрено точное определение ал-
когольной продукции и её видов, вклю-
чая собственно вино. А термины, кото-

рые содержал проект ФЗ, не позволяли 
однозначно отделить качественный 
продукт от суррогатов. Вся его терми-
нология была основана на законе «О го-
сударственном регулировании произ-
водства и оборота этилового спирта...» 
(171-ФЗ).

Леонид Попович уверен: дей-
ствующее сейчас законодательство 
не отвечает запросам производителей. 
В основном оно ориентировано на ре-
гулирование водки и этилового спирта, 
подчеркнул эксперт. Винодельческая 
же продукция не должна регулировать-
ся так же, как крепкий алкоголь, согла-
сен и президент «Абрау Дюрсо» Павел 
Титов.

— Виноделие — одна из перспектив-
ных областей сельского хозяйства, по-
этому мы хотим снизить зарегулиро-
ванность отрасли. Например, снизить 
требования к лицензированию, — ска-
зал он «Известиям». — Также это позво-
лит остановить процесс постоянного 
изменения требований к алкогольной 
продукции, под определение которой 
сейчас подпадает вино.

Однако механизм упрощённого ли-
цензирования в отклонённом законо-
проекте описан так и не был. Не решал 
документ и проблему защиты отрасли 
и отечественного производителя, счи-
тают в Думе. Так, в нём не было ни пра-
вила о применении к импортируемой 
продукции требований, аналогичных 

российским, ни чётких требований 
к этикетке, которые запрещали бы не-
добросовестным изготовителям ис-
пользовать термин «вино».

Причина этих недоработок оказа-
лась простой — к разработке докумен-
та не привлекли экспертное сообщество 
и самих производителей.

�� ИСТИНА — В ВИНЕ

В первую очередь законодательство 
необходимо совершенствовать для за-
щиты интересов отечественных про-
изводителей, сказали «Известиям» 
в пресс-службе Минфина. Важно соз-

давать условия для использования оте-
чественного винограда, чтобы местные 
производители получали конкурент-
ные преимущества.

При этом российские напитки не вы-
держивают конкуренции с иностранны-
ми аналогами не только из-за качества. 
Например, кредитование компаний 
в нашей стране пока дороже, чем за ру-
бежом, и это делает развитие винодель-
ческого бизнеса более затратным, отме-
тил Леонид Попович.

— Даже если мы будем активнее 
расширять площадь виноградников 
и производить большие объёмы вина, 
мы не станем более конкурентоспособ-
ными, — сказал эксперт «Известиям».

По его мнению, в этой ситуации для 
отечественных виноделов должны быть 
созданы либо преференции со сторо-
ны государства, либо льготы на рынке.

Также важно, чтобы появился 
не только отдельный профильный за-
кон, необходимо внести поправки в уже 
действующие нормативно-правовые 
акты, добавил Леонид Попович. К при-
меру, можно допустить рекламу вина, 
которая сейчас ограничена (запрещена 
на ТВ в дневное время, нельзя продви-
гать напиток и посредством билбордов). 
Это позволит повысить популярность 
отечественной продукции. В Минком-
связи «Известиям» сообщили, что под-
держивают появление дополнительной 
рекламы винной продукции.

 

Пройти там можно
A Сегодня звёзды кино и шоу-

бизнеса, предприниматели 
и другие состоятельные путешествен-
ники, готовые доплатить за комфорт, 
проходят паспортный контроль в об-
щей очереди.

В документе говорится: до июля 
2015 года, когда такая услуга оказыва-
лась в залах повышенной комфортности, 
только в крупнейших авиаузлах страны 
(включая аэропорты Москвы и Санкт-
Петербурга) ими ежегодно пользовались 
более 80 тыс. человек.

После того как Погранслужба прекра-
тила вести в VIP-залах паспортный кон-
троль, там перестали проводить и тамо-
женные процедуры, отмечается в письме 
МАА. В итоге, по данным ассоциации, по-
сещаемость комнат повышенной ком-
фортности сократилась более чем на 60%, 
а ежегодные налоговые отчисления 
от этого вида деятельности — вдвое.

— Повышение качества обслуживания 
пассажиров при оказании дополнитель-
ных услуг повышенной комфортности 
в терминалах аэропортов предоставля-
ет существенные неавиационные дохо-
ды, необходимые для сдерживания роста 
тарифов за аэропортовое обслуживание 
(авиакомпаний. — «Известия»), а значит, 
и роста цен на билеты, — говорится в до-
кументе.

Предложения МАА поддерживают 
в Минтрансе. Их реализация позволит 

создать дополнительные рабочие места, 
а также обеспечит значительные налого-
вые поступления в бюджеты субъектов, 
пояснили «Известиям» в пресс-службе 
ведомства. В Погранслужбе ФСБ и Феде-
ральной таможенной службе на момент 
сдачи номера на запросы не ответили.

Ранее пограничники при обсужде-
нии вопроса возобновления контроля 
в VIP-залах международных аэропортов 
неоднократно заявляли, что осущест-
вление госконтроля в приоритетном по-
рядке будет использоваться коммерче-
скими организациями для извлечения 
материальной выгоды, следует из мате-
риалов Минтранса, с которыми ознако-
мились «Известия». В них также сказа-
но: ФСБ в своём докладе по этому поводу 
признала нецелесообразным проведе-
ние на постоянной основе контроля в за-
лах повышенной комфортности.

�� С ДОСТАВКОЙ ДО ТРАПА

В петербургском аэропорту Пулково 
подсчитали, что возвращение услуги 
пограничного контроля в VIP-залы поз-
волит увеличить количество их пасса-
жиров более чем вдвое. Об этом «Из-
вестиям» заявили в пресс-службе 
компании «Воздушные ворота Север-
ной столицы» (управляющая компания 
Пулково). Клиенты, которые готовы до-
платить за дополнительный комфорт, 
сейчас могут воспользоваться отдель-
ным входом с возможностью подъезда 
автомобиля, парковкой, индивидуаль-
ной регистрацией пассажира и багажа, 
а также индивидуальным трансфером 

до самолёта. Им также предоставляют 
ряд небольших услуг: например, встреча 
у входа в VIP-комнату и помощь в разме-
щении ручной клади в воздушном судне.

Шереметьево потеряло около 1 млрд 
рублей за то время, пока услуга погран-
контроля не осуществляется, сказали 
в пресс-службе аэропорта. Там поми-
мо перечисленных выше услуг для VIP-
посетителей доступны бар, ресторан, 
детские и переговорные комнаты.

В пресс-службе Домодедово сказа-
ли, что поддерживают инициативу МАА, 
не предоставив других комментариев.

В других крупных аэропортах на за-
просы «Известий» не ответили. Источник 
в одном из них отметил: услуга по арен-
де VIP-зала не массовая, ею пользуются 
в основном делегации или бизнесмены 
для проведения переговоров. Стоимость 
услуги в Москве составляет 18–27 тыс. 
рублей с человека, в регионах — от 6 тыс.

— Такие залы ориентированы на дея-
телей крупного бизнеса, науки, культу-
ры, спорта, гостей и участников важных 
международных мероприятий. Но они 
также могли бы быть востребованы 
и другими клиентами аэропортов, если 
бы туда вернули погранконтроль, — ска-
зал «Известиям» исполнительный дирек-
тор МАА Сергей Никотин.

Сделать это было бы логично, по-
скольку нет смысла доплачивать за ком-
форт, но при этом стоять в общей оче-

реди на прохождение пограничного 
паспортного контроля, считает дирек-
тор научного центра мониторинга, ана-
лиза и прогнозирования ГосНИИ граж-
данской авиации Александр Фридлянд.

Возобновление услуги не потребует 
дополнительных трат из бюджета: ком-
наты для VIP-клиентов уже оборудованы 
всем необходимым, состав погранотря-
дов с 2015 года не сокращался. В письме 
МАА также отмечается: при возвраще-
нии пограничников только от десяти 
крупнейших аэропортов страны бюд-
жет сможет получать налоги на сумму 
более 1,5 млрд рублей в год.

Эксперт Института экономики транс-
порта НИУ ВШЭ Андрей Крамаренко ска-
зал «Известиям», что это сильно завы-
шенная оценка: паспортный контроль 
в VIP-залах актуален только для круп-
ных аэропортов, поскольку неболь-
шие регио нальные гавани не получают 
от этой услуги существенных доходов.

С другой стороны, прохождение гра-
ницы — государственная услуга, и она 
не может оказываться кому-либо на при-
оритетной основе, полагает эксперт. Об-
служивание пассажиров в VIP-комнатах, 
по его мнению, можно возобновлять 
во время массовых мероприятий — на-
пример, как это было при проведе-
нии в РФ чемпионата мира по футбо-
лу в 2018 году. Снижение популярности 
комнат для VIP-пассажиров Андрей Кра-
маренко связывает не столько с отсут-
ствием в них погранконтроля, сколь-
ко с общей экономической ситуацией 
в стране и ценовой политикой на такие 
услуги самих аэропортов.
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МФЦ тесен
A Замминистра пообещал, 

что кредитные организа-
ции, нарушившие этот запрет, бу-
дут исключены из участия в экспе-
рименте.

Планируется, что банки будут пре-
доставлять услуги как через отделе-
ния, так и онлайн. Их функционал рас-
пространится на отдельные сервисы 
Пенсионного фонда, Фонда социаль-
ного страхования, Федеральной нало-
говой службы и Федеральной службы 
судебных приставов. В частности, фи-
нансовые организации займутся вы-
платой пенсий и материнского капи-
тала, регистрацией и снятием с учёта 
страхователей, приёмом налоговых де-
клараций, оформлением ИП и так да-
лее. При этом Тинькофф Банк, у кото-
рого нет отделений, будет оказывать 
услуги с помощью мобильного при-
ложения и представителей, которые 
сами выезжают на встречу к клиенту, 
заявили «Известиям» в пресс-службе 
организации.

В ВТБ отметили, что заинтересова-
ны в эксперименте, но сочли преждев-
ременным рассказывать о деталях 
своего участия. Сбербанк, Россельхоз-
банк, Связь-банк и Газпромбанк на за-
прос «Известий» не ответили.

�� ГОСУСЛУГИ ЗА ЧУЖОЙ СЧЁТ

Эксперимент пройдёт на территории 
пяти регионов — Московской, Астрахан-
ской и Кировской областей, Республи-
ки Башкортостан и в Санкт-Петербурге. 
В большинстве субъектов-участников 
позитивно отнеслись к инициативе 
Мин эка. С высокой вероятностью ново-
введения окажут положительное влия-
ние как на население, так и на госсектор, 
сообщили «Известиям» в министерстве 

госуправления, информационных тех-
нологий и связи Подмосковья.

В Кировской области уже существу-
ет практика предоставления госус-
луг в банках, рассказали «Известиям» 
в пресс-службе правительства реги-
она. Речь идёт о центрах сервиса для 

бизнеса, созданных на базе Сбербанка 
в 2017 году. Кировская область не толь-
ко поддерживает проведение экспе-
римента, но и в определённой степени 
выступает его инициатором, добави-
ли в пресс-службе. Расширение функ-
ционала поможет сократить временные 
затраты граждан на получение услуг.

Новая практика может привести 
к снижению нагрузки на многофунк-
циональные центры (МФЦ), отмети-
ли в правительстве Санкт-Петербурга. 
В регионе также сослались на пояс-
нительную записку к постановлению, 
согласно которой эксперимент не по-
требует дополнительных затрат фе-
дерального бюджета. Вопрос о потен-
циальных расходах бюджетов региона 
в связи с реализацией проекта на тер-
ритории субъекта остаётся открытым, 
подчеркнули в правительстве Санкт-
Петербурга. В Минэкономразвития 
«Известиям» пояснили, что банки бу-
дут осуществлять возложенные на них 
функции за счёт собственных средств.

Планируется, что эксперимент 
по предоставлению госуслуг в финан-
совых организациях продлится два года. 
По его завершении в 2021 году Мин эк 
представит в правительство доклад, 
на основании которого может быть при-
нято решение о распространении прак-
тики на всю Россию.

Эксперты оценили инициативу 
ведомства позитивно. Банкам выго-
ден эксперимент, так как включение 
их в разветвлённую систему взаи-
модействия с различными госструк-
турами добавит солидности и повы-
сит статус в глазах клиентов, уверен 
доцент РАНХиГС Александр Балоба-
нов.

Инициатива Минэка может высту-
пать в роли маркетингового инстру-
мента для кредитных организаций, 
согласился доцент РЭУ им. Г.В. Плеха-
нова Денис Домащенко. Когда банки 
станут площадкой для получения го-
суслуг, им будет проще знакомить но-
вых клиентов со своими продуктами. 
Кроме того, реализация эксперимен-
та позволит сделать госуслуги намно-
го доступнее для граждан: МФЦ есть 
не в каждом населённом пункте, а отде-
ление банка — почти наверняка.

Банки займутся вы-
платой пенсий и матка-
питала, регистрацией 
и снятием с учёта стра-
хователей, приёмом 
налоговых деклараций, 
оформлением ИП

Сегодня доля отечественных вин на полках составля-
ет 40%, хотя ещё четыре-пять лет назад она достигала 
75%. Импорт — и далеко не всегда качественный — 
всё активнее захватывает российский рынок
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Сбербанк уже предоставляет 
часть госуслуг в пилотном ре-
жиме в своих Сбер-МФЦ в не-
скольких городах России, од-
нако делает это не в рамках 
партнёрства с государством.

Справка «Известий»
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За давностью лет 
Почему не заводят дела за увольнение предпенсионеров

Анна Ивушкина, Сергей Изотов

В 2018-м и первой половине 2019 года 
в России не возбудили ни одного 

уголовного дела за увольнение пред-
пенсионеров, сообщили «Известиям» 
в Генпрокуратуре. Однако это не зна-
чит, что работодатели не пытаются 
избавиться от таких сотрудников. От-
части проблему решает трудовая ин-
спекция, которой удаётся в случае 
нарушения прав предпенсионера 
восстановить его на рабочем месте 
без подключения правоохранителей. 
Но многие вынуждены смириться с си-
туацией, поскольку доказать мотив 
дискриминации по возрасту сложно, 
говорят эксперты.

�� СТАТЬЯ ЕСТЬ, ДЕЛ НЕТ

Статья 144.1 за увольнение предпенсио
неров появилась в Уголовном кодек
се (УК) чуть больше года назад. Она 
подразумевает наказание и за нео
боснованный отказ в приёме на рабо
ту специалистов, которым осталось 

меньше пяти лет до выхода на пенсию. 
В обоих случаях предусмотрен штраф 
до 200 тыс. рублей (или в размере зар
платы осуждённого за полтора года) 
либо до 360 часов обязательных работ.

В 2018 году и в первом полугодии 
2019го следственными органами уго
ловные дела по данной статье не воз
буждались, заявили в Генпрокуратуре. 
«Известия» направили запрос в След
ственный комитет.

Отсутствие дел связано с тем, что 
здравомыслящие работодатели по
нимают: именно квалификация ра
ботника, а не его возраст имеет наи
большее значение для успешной 
деятельности организации, заявили 
«Известиям» в Минтруде.

Лица, считающие, что они подвер
глись дискриминации в сфере тру
да, вправе обратиться в суд с заявле
нием о восстановлении нарушенных 
прав, возмещении материального вре
да и компенсации морального вреда, 
добавили там.

Ответственность по ст. 144.1 УК 
«наступает только в случаях, ког

да работодатель руководствовался 
дискриминационным мотивом, свя
занным соответственно с достиже
нием лицом предпенсионного возрас
та», указывал пленум Верховного суда 
в своём постановлении 2018 года. Там 
же оговаривалось, что если работода
тель вынудил сотрудника написать 
заявление по собственному желанию 
в связи с его возрастом, то состав пре
ступления есть.

Как раз дискриминационный мо
тив на практике доказать почти не
возможно, сказал «Известиям» зам
п ред Федера ц и и неза виси м ы х 
профсоюзов России (ФНПР) Алек
сандр Шершуков.

— Формально людей увольняют 
не изза возраста, а по другим при
чинам. Поэтому на практике статья 
не работает, — сказал эксперт.

Зачастую работодатель требует, 
чтобы сотрудник ушёл по собствен
ному желанию, в противном случае 
ему грозят увольнением по «нехоро
шей статье» или проблемами с новым 
трудоустройством, добавил вицепре

зидент «Опоры России» Павел Сигал. 
Многие не жалуются в госорганы, по
тому что даже при восстановлении 
в должности уплативший штраф ра
ботодатель наверняка отыграется 
на подчинённом.

�� НА УРОВНЕ ИНСПЕКЦИИ

Отчасти проблема всё же решается 
без участия следователей: за права 
предпенсионеров борется и трудовая 
инспекция. На конец сентября этого 

года в Роструд и его территориальные 
органы поступило порядка 1,8 тыс. об
ращений работников предпенсионно
го возраста, из которых 440 связано 
с вопросами увольнения, рассказали 
в службе. На 1 июня в результате ис

полнения предписаний инспекторов 
труда были восстановлены трудовые 
права почти 1 тыс. обратившихся, со
общали «Известиям» в прессслужбе 
ведомства ранее.

Тем не менее число неработающих 
предпенсионеров растёт. По данным 
Минтруда, по итогам второго кварта
ла в органах службы занятости были 
зарегистрированы 122,6 тыс. граждан 
этого возраста — на 8,5% больше, чем 
в первом квартале.

Если же сопоставлять данные ПФР 
и Росстата, получается, что офици
ально трудоустроены только 40% 
из 10,1 млн граждан предпенсионно
го возраста. Из 6 млн неработающих 
часть закончили трудиться досрочно 
или получили инвалидность. Но опро
шенные «Извес тиями» специалисты 
всё же оценивали уровень безрабо
тицы среди предпенсионеров как экс
тремально высокий.

�� КАК ПОСТОЯТЬ ЗА СЕБЯ

Нормы, защищающие предпенсионе
ров, в сложившейся в России системе 
разрешения трудовых споров практи
чески не работают, что и доказывает 
статистика Генпрокуратуры, отметил 

в беседе с «Известиями» профессор 
Финансового университета при пра
вительстве Александр Сафонов. Бре
мя доказательств правоты или не
правоты в трудовых спорах должно 
лежать на работодателе, считает он. 
Сегодня же доказывать незаконность 
увольнения вынужден работник, у ко
торого гораздо меньше ресурсов.

По инициативе компании изба
виться от сотрудника можно в том 
числе при сокращении штата или 
увольнении за несоблюдение обя
занностей, напомнила партнёр Pen 
& Paper Мария Николаева. В первом 
случае доказать вину работодателя 
можно, только если функционал уво
ленного работника в компании сохра
нился, но сама должность называется 
иначе, сказала она, отметив, что про
цесс разбирательства не будет лёгким.

Когда работодатель пытается за
фиксировать нерадивость сотрудни
ка, нужно письменно аргументирован
но опровергать все необоснованные 
обвинения, посоветовала юрист. Если 
этого не делать, а компания зафикси
рует все якобы допущенные работ
ником нарушения, доказать незакон
ность её действий будет достаточно 
сложно, сказала Мария Николаева.

Общество

Если сопоставлять 
данные ПФР и Росстата, 
получается, что офици-
ально трудоустроены 
только 40% из 10,1 млн 
граждан предпенсион-
ного возраста

МККК останется в Донбассе до полного урегулирования конфликта (на фото — 
сотрудники организации общаются с жителями деревень на линии соприкосновения)

В сирийском лагере «Аль-Хоуль» 90% населения — жёны и дети боевиков В Эфиопии как минимум 1,5 млн человек были вынуждены покинуть свои дома 
(на фото — лагерь временного размещения на эфиопско-кенийской границе) 

Алексей Забродин

Г раждане других государств, нахо-
дящиеся в сирийских лагерях, долж-

ны быть репатриированы на родину. 
Об этом в интервью «Известиям» за-
явил президент Международного ко-
митета Красного Креста (МККК) Пе-
тер Маурер. Кроме того, он рассказал, 
почему для МККК важно сотрудниче-
ство с Россией, как живут дети и жёны 
боевиков в центрах временного раз-
мещения, в какую сторону меняется 
ситуация в Донбассе и из-за чего зна-
чительная часть конфликтов предаёт-
ся забвению.

Впервые в Москве прошёл семинар 
SWIRMO по международным прави-
лам, регламентирующим проведе-
ние военных операций. В нём приня-
ли участие около 100 военных более 
чем из 70 стран мира. Насколько важ-
но для МККК сотрудничество с Росси-
ей и почему?

У МККК и России давняя история 
отношений. Она зародилась ещё в XIX 
веке с началом развития междуна
родного гуманитарного права (МГП). 
Я участвовал в праздновании 150ле
тия СанктПетербургской декларации, 
которая была краеугольным камнем 
формирования МГП. Поэтому отно
шения МККК и России для нас очень 
важны.

Уже четыре года Россия непосред
ственно участвует в судьбе Сирии. 
В этой стране мы напрямую взаи
модействуем с Минобороны РФ, ра
ботаем в поле. И, конечно, отмеча
ем позитивное развитие отношений 
с сирийскими вооруженными си
лами, которые поддерживают нас 
в формировании нейтрального и бес
пристрастного гуманитарного про
странства в САР.

Раньше МККК проводил оператив
ную деятельность в России. Однако 
сейчас это стало уже неактуальным. 
Поэтому наше сотрудничество раз
вивается в зависимости от текущих 
проблем. Сейчас для нас самое важ
ное — контакт с Минобороны, кото
рое играет большую роль в том числе 
в соб людении МГП.

Один из современных конфликтов, ко-
торый имеет все шансы быть оконча-
тельно урегулированным, — сирийский. 
Тем не менее в стране по-прежнему 
остаются очаги напряжённости. Дей-
ствуют лагеря для беженцев, условия 
в которых, мягко говоря, далеки от иде-
альных. Сколько человек всё ещё на-
ходится в зоне риска в Сирии? И как 
обстоят дела с ситуацией в лагерях 
«Рукбан» и «Аль-Хоуль»?

В Сирии миллионам людей необхо
димы гуманитарная помощь и защи
та. А для возвращения к нормальной 
жизни стране нужна поддержка меж
дународного сообщества. Мы посто
янно призываем различные государ
ства оказывать САР международную 
помощь. И нынешних объёмов недо
статочно для стабилизации ситуации, 
их надо увеличивать в разы.

Ситуация и в «Рукбане», и в «Аль
Хоуле» очень тяжёлая, и их сложно 
сравнивать. В «Рукбане» у нас нет осо
бого присутствия — там осуществля

ет помощь Сирийский Красный По
лумесяц. Мы же концентрируем свои 
усилия больше в южной части стра
ны — на территориях, подконтрольных 
правительству и оппозиции, а также 
в северовосточных и северозапад
ных регионах.

В «АльХоуле» находятся семьи лиц, 
которые участвовали в вооружённых 
формированиях. Ситуация там очень 
сложная. Мы стараемся всеми силами 
её стабилизировать, оказываем гума
нитарную помощь как лицам, кото
рые живут в самом лагере, так и на
селению за его пределами. Мы знаем, 
что в лагере содержатся люди из дру
гих стран, поэтому призываем госу
дарства, чьи граждане там находят
ся, вернуть их домой и помогать им.

В СМИ жителей лагеря «Аль-Хоуль» 
часто называют «детьми ИГИЛ» (орга-
низация запрещена в России). Какое 
будущее есть у тех, кого с рождения 
готовили жить в халифате? Как прохо-
дит их адаптация к изменившимся ус-
ловиям?

Примерно 90% лиц, которые нахо
дятся в «АльХоуле», — дети в возрас
те до 12 лет и женщины. Участники 
боевых действий содержатся в дру
гих регионах страны, на северовос
токе. Мы очень хотим, чтобы у людей 
в «АльХоуле» было светлое буду
щее. МККК обращался и обращается 
к странам, чтобы они репатриирова
ли своих граждан. Это могло бы облег
чить ситуацию. Кроме того, нам необ
ходимо обеспечить более подходящие 
условия жизни для лиц, которые на
ходятся в этом лагере. Ведь там есть 
жители Сирии, Ирака, которых труд
но репатриировать по понятным при
чинам. Мы надеемся, что международ

ное сообщество приложит большие 
усилия для изменения судьбы этих 
людей.

Этот вопрос очень деликатный. 
Я знаю, многие государства, гражда
не которых находятся на территории 
лагеря, не хотят возвращения этих 
лиц по соображениям безопасности. 
А мы же, напротив, хотим, чтобы как 
можно больше людей, проживающих 
там, вернулись в свои страны.

Сегодня с приходом к власти в Киеве 
нового руководства в ситуации в Дон-
бассе появились позитивные сдвиги. 
Подписана «формула Штайнмайера», 
предпринимаются попытки разведе-

ния сил и средств. Вы, как нейтральная 
сторона, как оцениваете перспекти-
вы урегулирования этого конфликта? 
Действительно ли в регионе стало спо-
койнее?

Мы каждый раз радуемся поло
жительным изменениям в Донбассе. 
Эти шаги могут делаться различны
ми сторонами. Подобные действия 
позитивно влияют на гуманитарную 
работу. Происходят обмен заключён
ными, разведение сторон, восстанов
ление моста в Станице Луганской. 
Мы надеемся, что и в дальнейшем бу
дут приниматься меры, направлен
ные на улучшение ситуации. Но МККК 

абсолютно не связан с политической 
сферой.

Мы будем работать в Донбассе 
до тех пор, пока есть люди, которые 
пострадали от конфликта и нуждают
ся в нас. Хотя, конечно, мы надеемся, 
что наступит момент, когда мы смо
жем практически свернуть наше при
сутствие в регионе.

В чём именно выражается помощь 
МККК жителям Донбасса?

МККК всегда сосредоточивал уси
лия на оказании помощи наиболее 
уязвимым группам населения, кото
рые находятся по обе стороны ли
нии фронта. Это пожилые люди, дети, 
молодые семьи, которые оказались 

в сложных ситуациях. Много семей 
буквально разорвано в результате 
конфликта. Ктото остался на терри
ториях, подконтрольных правитель
ству, ктото — по другую сторону ли
нии разграничения.

Помощь МККК населению региона 
разнообразна. Если говорить про 2019
й, только за первое полугодие, напри
мер, нашими силами построены новые 
дома для 11 семей, чьё жильё было раз
рушено в ходе конфликта. За этот же 
период 74 тыс. человек регулярно по
лучали продукты питания и предме
ты гигиены. Мы помогли 8 тыс. семей 

по обе стороны линии соприкоснове
ния в ведении домашнего хозяйства 
в сельской местности. А 8,4 тыс. семей 
выделен уголь или денежная помощь 
для обогрева домов в холодный пери
од. Около 340 тыс. человек получили 
чай, воду и первую помощь непосред
ственно в пунктах перехода линии со
прикосновения. Этот список можно 
продолжать.

В России больше всего внимания при-
ковано к сирийскому и украинско-
му конфликтам. В целом в мировой 
прессе зачастую проявляется интерес 
к конкретным кризисам, при этом есть 
не менее страшные конфликты, напри-
мер в Йемене, Ливии, Нигерии. Почему 
о каких-то горячих точках говорят по-
стоянно, а каких-то конфликтов будто 
бы и не существует?

Есть разные гипотезы, почему 
кризисы получают разный уровень 
внимания. Конфликты, в которых 
задействованы серьёзные игроки, 
могущественные державы, занимают 
большую часть информационной по
вестки. Кризисы, затрагивающие ре
гиональные интересы или небольшие 
государства, оказываются обделены 
вниманием. При этом если кризис по
стоянно на слуху, то и на решение гу
манитарных проблем выделяется 
больше денег, удовлетворяются не
обходимые потребности населения. 
Жертвы «забытых» конфликтов всег
да испытывают недостаток в финан
сировании и помощи.

42% своей деятельности МККК ве
дет в Африке. Возможно, вы удивитесь, 
если я вам назову очень серьёзные 
конфликты, о которых практически 
нет упоминания в СМИ. Это Сахель, 
БуркинаФасо, Нигерия, Мали, Нигер, 

Камерун, район озера Чад, страны Аф
риканского Рога — Сомали, Эфиопия.

И поддержка СМИ в освещении 
этих кризисов была бы очень кста
ти. Мало кто знает, что в Эфиопии са
мое большое число беженцев на Афри
канском континенте (по данным ООН, 
только внутренне перемещённых лиц 
насчитывается 1,5 млн. — «Известия»). 
Беженцев там больше, чем во всей Ев
ропе. Если бы все знали о таких соот
ношениях, то и нам, как гуманитарной 
организации, было бы проще решать 
проблемы этих людей.

Понятно, что МККК работает далеко 
не на курортах и наверняка вы за свою 
жизнь повидали много ужасов. Тем 
не менее какой военный конфликт 
и вызванная им гуманитарная ката-
строфа шокировали вас больше всего?

Я не могу назвать конкретное мес
то или конкретный конфликт, которые 
меня поразили. Меня сейчас больше 
всего беспокоит трансформация вой
ны. Боевые действия в большей степе
ни ведутся на территории населённых 
пунктов. Идёт перенос войны с откры
тых полей сражения в города, а это 
приводит к куда более массовым раз
рушениям и тяжёлым последствиям.

Можно привести много таких 
примеров: Мосул, Алеппо и так да
лее. Число лиц, перемещённых вну
три страны и пострадавших от таких 
военных действий, оборачивается ре
кордными расходами гуманитарных 
организаций. Меня больше всего по
трясают цифры. Они формируют кар
тину и оказываются лучшей демон
страцией страданий населения.

К сожалению, зачастую сотрудники 
МККК сами становятся жертвами. Как 
вам, руководителю организации, уда-
ётся в этот момент сохранять внешнее 
спокойствие? Что вы на самом деле 
чувствуете в такие моменты?

Когда руководишь гуманитарной 
организацией, одна из самых главных 
твоих задач — обеспечение безопасно
сти и благополучия сотрудников. Слу
чаются моменты, когда ты встаёшь пе
ред выбором. Приходится пытаться 
достичь баланса, когда перед тобой 
стоит задача спасти жизни людей, ко
торые пострадали от конфликта, ока
зать помощь жертвам и оценить, на ка
кой риск мы можем пойти в каждой 
конкретной ситуации. МККК ищёт та
кой баланс уже десятилетия.

При этом мы не авантюристы. В на
шей работе есть системы и процеду
ры, которые помогают нам принимать 
разумные решения. Есть определён
ные инструменты, которыми мы поль
зуемся для анализа рисков.

Что касается личного отноше
ния, то никому не станет лучше, если 
я буду нервничать и открыто пере
живать. Наши сотрудники работают 
в разной обстановке, и на местах люди 
могут проявлять эмоции, нам же не
обходимо принимать рациональные 
взвешенные решения — приемлемо 
для нас какоето действие или нет.

«Мы каждый 
раз радуемся 
положительным 
изменениям 
в Донбассе»
Президент МККК Петер Маурер —  
об украинском кризисе, лагерях временного  
размещения в Сирии и конфликтах в Африке

« В ПЕРВОМ ПОЛУГОДИИ В ДОНБАССЕ НАШИМИ СИ-
ЛАМИ ПОСТРОЕНЫ НОВЫЕ ДОМА ДЛЯ 11 СЕМЕЙ, ЧЬЁ 
ЖИЛЬЁ БЫЛО РАЗРУШЕНО. 74 ТЫС. ЧЕЛОВЕК РЕГУЛЯР-

НО ПОЛУЧАЛИ ПРОДУКТЫ И ПРЕДМЕТЫ ГИГИЕНЫ. МЫ ПОМОГЛИ 
8 ТЫС. СЕМЕЙ ПО ОБЕ СТОРОНЫ ЛИНИИ СОПРИКОСНОВЕНИЯ
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Культура

25 кадров
Премия Кандинского сделала ставку на видео-арт

Сергей Уваров

П еревёрнутая Москва и изображения 
химических отходов, робот-буриль-

щик и десятки говорящих колонок. В Мо-
скве открылась выставка номинантов 
Премии Кандинского — одной из главных 
российских арт-наград. Весь второй этаж 
здания Московского музея современного 
искусства (ММОМА) отдан под 25 новей-
ших проектов отечественных художни-
ков. И это одна из самых сильных экспо-
зиций contemporary art за последние годы.

В отличие от «Инновации», тяготе-
ющей к экспериментальным художе-
ственным высказываниям, Премия 
Кандинского не ставит целью поощрить 
радикализм. Напротив, большинство 
работ в известной степени традицион-
ные — есть даже вполне реалистическая 
живопись на холсте, не говоря о привыч-
ном уже видео-арте.

Выборка получилась на редкость 
репрезентативной — идёшь по залам 
и понимаешь: никто не забыт, ничто 
не забыто. Можно ли было, например, 
проигнорировать Хаима Сокола после 
персональной выставки в Третьяковке 
или Павла Отдельнова, представивше-
го в том же ММОМА масштабное арт-
исследование «Промзона»? Они здесь. 
Как обойти вниманием Евгения Ан-
туфьева с его трёхчастным проектом 
«Когда искусство становится частью 
ландшафта», финишировавшим в Муль-
тимедиа Арт Музее, и Дмитрия Моро-
зова, чьи роботы не так давно царили 
в ГЦСИ? Ответ аналогичен. И для всех 
них кураторы не поскупились на от-
дельные комнаты.

Ещё один несомненный фаворит — 
Таус Махачева, представленная сразу 
тремя проектами (рекорд!), два из кото-
рых — видео, а третий — саунд-инстал-

ляция. В коридоре музея зритель прохо-
дит между колонками, из них доносятся 
фразы деловой переписки, начинающи-
еся со слова Dear и непременно содер-
жащие извинения (что не ответил опе-
ративно; не смог найти время в графике 

и тому подобное). Получается назойли-
вая какофония пустых вежливостей.

Звук как основа художественного вы-
сказывания — один из ключевых трендов 
и в России, и в мире. Экспозиция Пре-
мии Кандинского — очередное тому 

подтверждение. Помимо работы Таус 
Махачевой это, например, «Акчим» Алек-
сандра Морозова. Деревянная комната 
со множеством ящичков похожа на кар-
тотеку читального зала, но вместо ката-
ложных листов в них хранятся голоса 
носителей исчезающего акчимского ди-
алекта. Выдвигаешь ящичек — слышишь 
монолог бабушки из вымирающей де-
ревни Пермского края. Слов не понять, 
но мелодика речи становится музыкой.

И всё же главный жанр выстав-
ки — видео-арт. Его как никогда много, 
и в этом есть один минус. Посмотреть 
все фильмы за один визит физически тя-
жело. Зрителей провоцируют к фрагмен-
тарному восприятию — чуть-чуть здесь 
глянуть, чуть-чуть там. Дело не в курато-
рах и даже не в выборе жюри. Просто хо-
рошего видео-арта становится всё боль-
ше, а времени у публики — всё меньше. 
Как решать проблему — непонятно.

В случае с ММОМА это особенно 
обидно, поскольку видео сплошь достой-
ные. И именно на них держится внутрен-
няя архитектура экспозиции. Ещё не под-

нявшись на второй этаж, зритель видит 
завораживающие кадры фильма Дми-
трия Венкова «Гимны Московии». Вро-
де бы очевидный приём: снимать проез-
ды по улицам, перевернув камеру, — так, 
чтобы внизу проплывали облака, а сверху 
свисали шпили сталинских высоток, до-
рожных знаков и башен Сити. Но он пре-
красно работает на сюрреалистичный 
сновидческий образ небесного града.

А завершается весь путь ещё одним 
фильмом — хореографическим экспе-
риментом Саши Пироговой «Сад». Лю-
ди-растения, во тьме прорастающие 
из земли и образующие распустивший-
ся цветок, озарённый светом, — краси-
вая метафора преображения человече-
ства искусством. Лучшего финального 
кадра не придумать.

Проект «Частицы» арт-группы «Город Устинов» предлагает зрителю искусство 
в миниатюре

Выставка номинантов 
Премии Кандинского
Рейтинг «Известий» 

Справка «Известий»

Сергей Безруков окончил Школу-сту-
дию МХАТ (мастерская Олега Таба-
кова). Сыграл более 60 ролей в кино. 
С 2014 года — худрук Московского 
Губернского театра. Лауреат Государ-
ственной премии РФ, народный артист 
России, художественный руководитель 
Международного большого детско-
го фестиваля, который прово-
дится в рамках федерального 
проекта «Культура малой Ро-
дины». Основная идея фору-
ма — собрать лучшее, что де-
лается для детей и юношества 
в самых различных жанрах пер-
формативного искусства.

Даниил Поляков

С ергей Безруков убеждён: если о пробле-
мах не слышат, о них надо кричать. Он счи-

тает, что настоящая страна чудес — это детство, 
и призывает юных зрителей не спешить взрос-
леть. Об этом народный артист России расска-
зал «Известиям» в день открытия II Международ-
ного большого детского фестиваля, который 
продлится до 15 ноября.

В этом году вам удалось заметно расширить фе-
стивальную программу. Что подготовили для 
юного зрителя?

Моя мечта осуществилась: мы смог-
ли выстроить мультижанровую программу, 
куда помимо детского театра вошли секции 
кино, анимации, мюзикла и цирка. Это свы-
ше 50 представлений на 20 площадках в Мо-
скве и Подмосковье. У каждого направления 
свои кураторы. Это Александр Адабашьян, 
Михаил Алдашин, Максим Дунаевский, Эд-
гард и Аскольд Запашные. К нам приехал ита-
льянский клоун Дэвид Ларибле, работающий 
на стыке жанров театра и клоунады. Он пред-
ставит своё шоу и даст мастер-классы. Также 
в рамках фестиваля состоится ледовое шоу. 
С одной стороны, смотр будет масштабным, 
с другой — мы увидим, где удалось достичь 
успеха, а где ещё предстоит поработать.

Наш фестиваль не только позиционирова-
ние лучшего, что было создано для детей в по-
следние год-два, но и образовательные про-
граммы. И конечно же общение, возможность 
поговорить о проблемах. К примеру, о трудно-
стях с прокатом и финансированием детско-
го кино говорили много, а мы собрались все 
вместе и высказались на эту тему довольно-
таки громко.

Думаете, услышат?
Говорим-то мы много, решается мало. Зна-

чит, мало говорить — нужно кричать. Когда кри-
чим, что-то начинает двигаться. Очень жду, что 
на закрытие фестиваля на Питерский культур-
ный форум приедут люди, от которых зависит 
будущее искусства для детей, и мы сможем чёт-
ко проговорить проблемы и пути их решения.

Какие проблемы главные?
Невозможно сравнить детские театры Мо-

сквы и Санкт-Петербурга с коллективами 
из провинции. Например, наш фестиваль под-
держивает патриарх детско-юношеского те-
атра, худрук РАМТа Алексей Владимирович 
Бородин. Глядя на его достижения, понима-
ешь, что в Москве радуют действительно по-
трясающими спектаклями, но регионам по-
рой очень сложно соответствовать столице. 
Там и бюджет другой, и ценовая политика. Для 
поддержки таких коллективов была придума-
на программа «Театр — детям» — чтобы помочь 
региональным театрам выйти на новый уро-
вень в плане технического оснащения сцены 
и качества постановок.

Насколько я знаю, сейчас одна из больших 
задач Минкультуры — сделать капремонт 
во всех детских театрах России. Рад, что на та-

ком высоком уровне осознана необходимость 
поддержки искусства для детей. Стратегиче-
ски важно поддерживать детские театры как 
первые и главные досуговые центры. От того, 
с какими спектаклями ребёнок соприкоснётся, 
во многом зависит, пойдёт ли он в театр, став 
взрослым. И тут встаёт вопрос: как соответ-
ствовать детскому интересу, который отрав-
лен интернетом и западным киноконтентом?

Иными словами, можно ли удержать внимание 
детей только актёрской игрой или требуется за-
действовать современные технологии?

Вы правы. На одних артистах далеко не уе-
дешь по той простой причине, что интернет 
предлагает массу развлечений и ребёнок жи-
вёт в мире ярких картинок. А у нас в регионах 
многие кукольные театры и ТЮЗы не оборудо-
ваны элементарными экранными проектора-
ми. Как им биться за детские сердца? Они еле 
сводят концы с концами.

Но благодаря программе «Театр — детям» не-
которые из коллективов уже обзавелись транс-
портом для гастролей, сделали капитальный 
или косметический ремонт. Следующий шаг — 

репертуарная напол-
няемость. У детских 
театров должна быть 
возможность поста-
вить дорогостоящий 
спектакль, пригла-
сить хорошего ре-
жиссёра, закупить ши-
карные костюмы, чтобы 
зрители пришли в вос-
торг. Я буду биться за то, 
чтобы программа «Театр — де-
тям» была долгосрочной, а в идеа-
ле — бессрочной. Было бы прекрасно, если бы 
детский театр сделали вообще бесплатным.

На какие же средства в этом случае выпускать 
новые спектакли?

Это уже задача государства. Региональные 
власти должны брать на себя содержание дет-
ских театров. А это помимо коммуналки, ре-
монтов, постановок дорогостоящих ещё и хо-
рошие зарплаты. Сегодня артисты в детских 
театрах получают мизер, они постоянно в по-
иске подработок — у них тоже семьи, дети, ипо-
теки... К ним и отношение соответствующее: 

«Ну, это тюзовский артист». А представьте, если, 
допустим, они будут получать гораздо больше, 
чем артисты драматических театров? Какой 
это стимул! Какая высочайшая конкуренция!

Интересно, почему вы так озаботились состоя-
нием именно детских театров?

Столкнулся с тем, что в Московском губерн-
ском театре, которым я руковожу, поначалу от-
носились к детскому репертуару как-то спустя 
рукава. А я считаю, что драматический артист, 
который играет в спектаклях для взрослых, 
в детских должен выкладываться ещё силь-
нее, потому что малыши хорошо чувствуют 
любую фальшь и пренебрежение.

Мы активно стали наполнять эту нишу хо-
рошими спектаклями, и сегодня у нас большой 
детский репертуар. И это определённая поли-
тика. Как руководитель, я понимаю, что дети, 
пришедшие к нам с родителями, если им по-
нравится спектакль, в будущем станут сами 
ходить в наш театр. Более того, родители, ко-
торых приняли с распростёртыми объятиями, 
порадовали их ребёнка хорошим спектаклем, 
в следующий раз оставят малыша бабушке 
с дедушкой и придут на взрослую постановку.

Не повлиял на ваш интерес к детскому контен-
ту тот факт, что вы сами стали отцом?

Конечно, повлиял. Начинаешь восприни-
мать детский репертуар через призму того, как 
на него отреагируют твои дети. Перед тем как 
показать что-то ребёнку, нужно обязательно 
посмотреть самому. Основываясь на своём 
опыте и воспитании, я понимаю, что искусство 
для детей, которое создавалось в СССР, — са-
мое надёжное, потому что не обижало ребён-

ка и развивало его в правильном на-
правлении.

Здесь главное понять, 
в какой момент начать пе-

реключать ребёнка на со-
временные вещи, что-
бы он видел, какой мир 
его окружает, с чем ему 
предстоит соприкос-
нуться в скором бу-
дущем. И тут, конечно, 

можно совсем утонуть: 
детский контент сегод-

ня огромен, и как выбрать 
из него по-настоящему сто-

ящие вещи? Вот, к примеру, 
есть хорошая серия современ-

ных воспитательных мультфильмов 
«Малышарики».

Вы хотели, наверное, сказать «Смешарики»?
Не путайте. Есть и «Малышарики», там Ко-

стя Хабенский озвучивает. Я их очень люблю: 
в этом мультфильме забавные персонажи, ко-
торые разыгрывают какие-то серьёзные си-
туации и знакомят детей со взрослыми про-
блемами. Например, учат, что нельзя общаться 
с чужим человеком, который пытается с тобой 
познакомиться, говорят, как поступать в таких 
случаях. Я бы рекомендовал этот мультфильм 
для просмотра.

Вы могли бы провести параллель между вашим 
детством и детством сегодняшних ребятишек?

У нас не было интернета и компьютерных 
игр, мы проводили детство в постоянном дви-
жении. Почему говорят, что люди старшего 
поколения физически крепкие? Да просто они 
всё свободное время играли во дворе. Бегали, 
прыгали, играли в футбол, салочки, хоккей. 
Сейчас компьютер подорвал детский досуг. 
Дети стреляют, бегают и лазают — но в вир-
туальном мире. Технологии, с одной стороны, 
это прекрасно, с другой — глобальная проб-
лема, они подрывают социальную адапта-
цию ребёнка.

Худрук Театра на Малой Бронной Константин 
Богомолов объявил о старте программы «Боль-
шие режиссёры — маленьким зрителям». Если 
известные постановщики придут в детский те-
атр, это повлияет на интерес к спектаклям?

Вопрос в том, поведут ли своих малышей 
на такой спектакль родители, уже знающие 
стилистику и манеру конкретного режиссёра. 
Если тот же Кирилл Серебренников поставит 
«Муху-Цокотуху», это будет один спектакль, 
если Костя Богомолов — совершенно другой. 
К примеру, можно пригласить Роберта Уил-
сона поставить «Золотой ключик» — и знаете, 
это будет такой «Ключик», что даже взрослым 
будет немножко неловко.

Да вот, пожалуйста, в Театре Наций есть 
спектакль «Сказки Пушкина» в постановке 
Уилсона. Я был на нём, это довольно интересно 
с точки зрения актёрского мастерства. Но на-
сколько такое прочтение будет интересно де-
тям? Не знаю. Я бы рекомендовал для этой 
программы режиссёров традиционного на-
правления, которые требовательны не столь-
ко к форме, сколько к содержанию. Важно, 
о чём мы говорим с детьми. Форма должна 
быть яркой, но не отпугивающей.

У нас в Губернском идут блокбастеры — 
«Остров сокровищ», «Книга джунглей», «Ма-
угли». Там за большими вложениями, яркими 
декорациями и технологиями присутствует 
глубокое содержание. В целом же идея Кон-
стантина Богомолова прекрасна. Если я пра-
вильно понимаю его посыл, он хочет, чтобы 
крупные режиссёры, которые работают для 
серьёзной аудитории, так же серьёзно по-
дошли к идее детского спектакля.

Сергей Безруков смог бы поехать, например, 
в Саратов и поставить в местном ТЮЗе спек-
такль для детей?

Абсолютно не проблема. Главное — найти 
время. Морально я готов, хотя и работаю в ос-
новном со взрослой аудиторией. Впрочем, не-
давно сделал в Губернском театре свою вер-
сию «Алисы в Стране чудес». Мне хотелось 
показать, как дети воспринимают наш взрос-
лый мир. Для них страна чудес — это и есть 
мир взрослых. Во сне Алиса попадает имен-
но в этот мир. Передо мной же стояла задача 
сказать детям, чтобы они не торопились вы-
растать. Самый несвободный мир — это мир 
взрослых. Настоящая страна чудес — детство, 
там подлинная свобода.

« МНЕ ХОТЕЛОСЬ ПОКА-
ЗАТЬ, КАК ДЕТИ ВОС-
ПРИНИМАЮТ НАШ 

ВЗРОСЛЫЙ МИР. ДЛЯ НИХ СТРА-
НА ЧУДЕС — ЭТО И ЕСТЬ МИР 
ВЗРОСЛЫХ. ПЕРЕДО МНОЙ СТОЯ-
ЛА ЗАДАЧА СКАЗАТЬ ДЕТЯМ, ЧТО-
БЫ ОНИ НЕ ТОРОПИЛИСЬ 
ВЫРАСТАТЬ

«Детский театр должен 
быть бесплатным»

Режиссёр и актёр Сергей Безруков — о фестивале  
для юных зрителей, социализации ребёнка  
и волшебной стране взрослых

 «Книга джунглей. Маугли», режиссёр 
Татьяна Вдовиченко. Губернский театр

«Комната Герды», режиссёр Яна Тумина. 
Театр «Особняк» 

«Огниво», режиссёр Олег Лабозин. 
Ведогонь-театр

«Тайна белого лотоса», режиссёр Сергей 
Балыков. Астраханский театр кукол
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Спорт

Резерв в «Авангарде»
«Ястребы» побеждают в КХЛ, несмотря на травмы

Алексей Фомин 

Н а вторую половину октября дей-
ствующему финалисту Кубка Га-

гарина — «Авангарду» выпало тяжёлое 
испытание: насыщенный отрезок ка-
лендаря и большое количество травми-
рованных игроков. Тем не менее на этой 
неделе омичи, проводящие домашние 
встречи в Балашихе из-за аварийного 
состояния собственной арены, победи-
ли на своём льду одного из фаворитов 
КХЛ — петербургский СКА (3:2).

Уже в пятницу подопечным Боба 
Хартли предстоит сыграть на выезде 
с одним из главных конкурентов, по-
бедителем Восточной конференции 
регулярного чемпионата прошлого се-
зона — екатеринбургским «Автомоби-
листом». Затем их ждёт поездка в Маг-
нитогорск к пребывающему в кризисе, 
но обладающему сильным составом 
«Металлургу». А в начале следующей 
недели — в Уфу к входящему в число 
лучших команд Востока «Салавату 
Юлаеву». После этого «ястребы» воз-
вращаются в Балашиху, где им пред-
стоят матчи с одним из аутсайдеров 
лиги — китайским «Куньлунь Ред Стар», 
а затем с действующим обладателем 
Кубка Гагарина ЦСКА и набирающим 
обороты московским «Динамо».

— У нас сложная ситуация с травми-
рованными, мы потеряли нескольких 
сильных хоккеистов, но радует, что хо-
рошо справляемся и набираем очки, — 
отметил в разговоре с «Известиями» 
нападающий «Авангарда» Свен Ан-
дригетто.  — Мы стараемся выкла-
дываться в каждой встрече и играть 
на победу, выполняя установку тре-
неров. Пытаемся биться за себя и тех 
игроков, которые сейчас не могут вы-
ходить на лёд из-за травм. Результат 
матча против СКА показывает потен-
циал нашего состава и тех хоккеистов, 
которые заменили лидеров. Уверен, 
с их возвращением мы станем ещё 
сильнее.

�� В ЛАЗАРЕТЕ — ПЯТЬ

Ещё до начала сезона «Авангард» по-
терял из-за травмы одного из силь-
нейших нападающих Дениса Зернова. 
После отъезда в «Торонто» звёздного 
Ильи Михеева именно на Дениса воз-
лагали надежды как на нового лидера. 
С середины сентября вышел из строя 
олимпийский чемпион-2018 Сергей 
Широков. Ещё хуже ситуация среди за-
щитников. С начала сентября не игра-
ют Алексей Емелин и Коди Франсон, 
а в начале октября тяжёлую травму по-

лучил Максим Чудинов. Все трое игра-
ли ключевые роли в построениях Боба 
Хартли. Причём если Франсон уже тре-
нируется в общей группе, то Чудинов 
ещё передвигается на костылях и вер-
нётся в строй явно не скоро.

В их отсутствие лидером обо-
роны стал пришедший летом дву-
кратный обладатель Кубка Стэнли 
и олимпийский чемпион-2018 Вячес-
лав Воинов. Дефицит нападающих 
«Авангард» восполнил подписанием 
по ходу сезона обладателя Кубка Гага-
рина-2018 в составе «Ак Барса» канадца 
Роба Клинкхаммера и финалиста Куб-
ка Гагарина-2016 в составе ЦСКА Игоря 
Макарова. Причём оба были без клубов 
и всю предсезонку оставались невос-
требованными в КХЛ.

— В нашей команде отлично отлаже-
ны тактика и тренировочный процесс, 
есть чёткое понимание, чего от нас хо-
чет тренер, — сказал «Известиям» Роб 
Клинкхаммер.  — Поэтому удаётся 
восполнять потери и добиваться ре-
зультата даже при таком количестве 
травмированных хоккеистов. Все мак-
симально отдают себя игре и готовы 
побеждать в каждом матче, в том числе 
с такими соперниками, как СКА.

�� ПОКОРИЛИ СКА

Встреча против СКА была яркой с са-
мого начала. На третьей минуте «Аван-
гард» открыл счёт благодаря голу Вя-

чеслава Войнова. Но через полторы 
минуты Александр Барабанов с пере-
дачи Антона Бурдасова восстановил 
равновесие, а ещё через четыре мину-
ты Йори Лехтеря вывел питерцев впе-
рёд.

— СКА — мастеровитая команда, — 
заявил «Известиям» вратарь «Аван-
гарда» Игорь Бобков. — Хотя мы и по-
вели 1:0, нам ни в коем случае нельзя 
было расслабляться. Питерцы созда-

ли у наших ворот пару опасных мо-
ментов, затем случился первый гол, 
когда Бурдасов здорово отдал на Бара-
банова. А затем, когда играли в мень-
шинстве, случился небольшой рико-
шет, и мы пропустили вторую шайбу. 
Не скажу, что в этот отрезок команда 
играла как-то плохо. Но это хоккей — 
игра быстрая. За очень короткое вре-
мя может быть забито много шайб. 
Поэтому выходили на второй период 

с настроем, что больше нельзя пропу-
скать — нужно только забивать.

Во втором периоде «Авангард» срав-
нял счёт — шайбу забросил Кирилл Се-
мёнов. А через 20 секунд после старта 
третьей двадцатиминутки победную 
шайбу забил Павел Дедунов. В кон-
це встречи список травмированных 
у «ястребов» едва не пополнил Алек-
сей Потапов. На последней минуте 
во время одной из атак СКА 30-летний 
форвард бросился под шайбу и блоки-
ровал бросок Вадима Токранова. В ре-
зультате он не смог подняться со льда 
и с трудом буквально на коленях до-
полз до скамейки запасных.

— «Авангард» грамотно оборонял-
ся в конце встречи, игроки ложились 
под шайбы, а нам немного не хвати-
ло точности при розыгрыше боль-
шинства и на завершающих стадиях 
атаки, — поделился мнением с «Из-
вестиями» нападающий СКА Влади-
мир Ткачёв. — К сожалению, не всегда 
нам удаётся вовремя и точно бросить 
по чужим воротам, хотя в целом, счи-
таю, играем мы довольно качественно. 
Думаю, будем ещё прибавлять и улуч-
шать свою игру.

Следующий матч СКА проведёт се-
годня в Нижнекамске против мест-
ного «Нефтехимика», а затем подо-
печные Алексея Кудашова вернутся 
домой, где в воскресенье примут мос-
ковский «Спартак», а во вторник всё 
тот же «Неф техимик».

«Карпин может в шутку 
назвать тебя звездой»
Нападающий «Ростова» Эльдор Шомуродов — о характере главного тренера, 
конкуренции с Соболевым и посылках в Узбекистан

Дильшод Рузметов, 
Севастиан Терлецкий

Ф утбольный клуб «Ростов» стал од-
ним из самых ярких на старте се-

зона РПЛ. На данный момент дончане 
идут на втором месте в чемпиона-
те страны и уступают лидирующему 
«Локо мотиву» лишь по дополнитель-
ным показателям. При этом жёлто-
синие с 23 голами в 12 турах также 
занимают второе место по резуль-
тативности после «Краснодара» (25). 
Главная ударная сила «Ростова» — уз-
бекский форвард Эльдор Шомуродов, 
забивший уже десять мячей и возглав-
ляющий гонку бомбардиров. Во вре-
мя перерыва на матчи национальных 
команд «Известиям» удалось пооб-
щаться с футболистом. В интервью 
24-летний нападающий рассказал 
о своей результативности и интере-
се со стороны других клубов.

С чем вы связываете столь успешный 
старт «Ростова»?

Мы уже третий сезон играем под 
руководством главного тренера Ва-
лерия Георгиевича Карпина. И с каж-
дым годом выглядим только лучше. 
То есть постоянно идёт прогресс. 
Думаю, дело в профессиональном 
подходе. Не совсем правильно гово-
рить, что в нынешнем году мы игра-
ем как-то особенно. При Карпине 
команда и в прошлые сезоны хо-
рошо выглядела. Просто допуска-
ли ошибки, которые теперь удалось 
исправить. Но сейчас только-толь-
ко заканчивается первый круг, а вы-
воды о сезоне нужно делать в конце 
чемпионата.

В этом сезоне «Ростов» стал более 
атакующим. Лично для вас это ком-
фортно?

Да, сейчас мы больше игра-
ем в атаке, много времени прово-
дим впереди — у чужих ворот, соз-
даём моменты. Конечно, так играть 
приятнее. Для меня такой футбол 
удобнее.

После 12 туров РПЛ сразу четыре 
команды имеют в активе по 26 оч-
ков и делят места с первого по чет-
вёртое. Что думаете о такой плотно-
сти в таблице?

Мне это нравится. Чемпионат 
стал гораздо интереснее. В каж-
дом туре ты понимаешь, что вооб-
ще нельзя расслабляться. Любая 
ошибка может сразу откинуть тебя 
на несколько мест назад. Постоянно 
находишься в напряжении, но в этом 
и есть интерес.

«Ростов» уже несколько раз удачно 
стартовал, но потом сбавлял по ходу 
сезона. Как избежать повторения та-
кого сценария?

Мы над этим сейчас и работа-
ем. Все прекрасно помнят прошлые 
годы. Прилагаем много усилий, что-
бы сохранить стабильность. 

У вас лучший показатель забитых мя-
чей в РПЛ. Следите за гонкой бомбар-
диров и кого считаете главным кон-
курентом?

Конечно, слежу. А кто являет-
ся главным конкурентом, ду-
маю, все и так понимают — 
Соболев.

Чувствуете, что ста-
новитесь настоящей 
звездой РПЛ?

Нет.

Что делает Валерий Карпин, чтобы 
у игроков не появилась звёздная бо-
лезнь?

Он часто в шутку может назвать 
тебя звездой. А вообще наш главный 
тренер много разговаривает с нами. 
Карпин всегда знает, что нужно ска-
зать игрокам. При этом никогда 
не давит на футболистов, и это по-
зволяет чувствовать себя уверенно.

Карпин летом сказал, что отпу-
стит из «Ростова» любого футболи-
ста, если за него предложат €50 млн. 
А во сколько вы оценили бы себя?

Мне бы не хотелось оценивать, 
тем более самого себя. Есть специ-
альные люди, эксперты, которые 
этим занимаются, пусть они и дают 
оценки.

Появлялась информация об интересе 
к вам со стороны немецких и китай-
ских клубов. Вам 
что-то известно 
об этом?

Это вопрос 
преж де всего 
к моему клубу 
«Ростову». Лично 
мне ничего не из-
вестно.

Слышал, вы ска-
зали, что не уеде-

те в чемпионат 
Китая до 30 лет ни  

за какие деньги. Это 
правда?
Да. Раньше этого воз-

раста не собираюсь туда 
переходить.

Если бы получили предложения 
от российского топ-клуба и евро-
пейского середняка, то какой вари-
ант выбрали бы?

Конечно, Европу.

Многие ожидали, что интерес к фут-
болу продержится не более года 
после ЧМ-2018, но на трибунах по-
прежнему много болельщиков. С чем 
это связываете?

Большинство команд РПЛ ста-
ло играть в более зрелищный фут-
бол. Да и общая результативность 
выросла. Такое всегда нравится бо-
лельщикам.

Ваша сборная уже борется за пра-
во принять участие в чемпио-

нате мира 2022 года в Ка-
таре. Как оцените шансы 

Узбекистана дебюти-
ровать в этом тур-
нире?

Мы не очень уве-
ренно стартова-

ли в отбороч-
ном цикле, 

с ы г р а в 
в н и -

чью с Палестиной (0:0). 
После этого понимали: 
нам нужно по-любому вы-
игрывать ближайшие мат-
чи. Были максимально заря-
жены и показали достойный 
результат. Нужно продолжать 
двигаться в этом направлении. 
Пока прошло не так много встреч 
в квалификации, тяжело рассуж-
дать о перспективах. Все считают 
нас и Саудовскую Аравию фавори-
тами группы. У нас хорошие шансы.

После успешного старта в клубном 
сезоне ваш статус в сбор-

ной также окреп?
Не могу сказать, что 

мой статус в националь-
ной команде изменился. 
Там никому не гарантиро-
вано место даже в заявке. 
Но если ты хорошо высту-
паешь за свой клуб, пока-

зываешь стабильную игру, 
то точно окажешься в сборной. Так 
что всегда надо доказывать, что 
ты достоин этого. В каждой игре 
я максимально мотивирован.

Правда ли, что большую часть зара-
ботанных средств вы ежемесячно от-
правляете в Узбекистан?

Да, думаю это абсолютно нор-
мально, и многие так делают.

Дерби Майка-лидера
Баскетбольный ЦСКА примет в Евролиге главного 
российского соперника

Тимур Ганеев 

В первые за долгие годы в противосто-
янии ЦСКА и «Химок» нет очевидно-

го фаворита, считают опрошенные «Из-
вестиями» эксперты. Подмосковный клуб 
здорово укрепился в межсезонье, а по-
следние результаты (шесть побед в ше-
сти матчах) говорят о том, что Римасу 
Куртинайтису удалось сделать из груп-
пы талантливых игроков боеспособную 
команду. Однако матч с ЦСКА при всём 
уважении к предыдущим соперникам 
станет первой по-настоящему серьёз-
ной проверкой для жёлто-синих. Ар-
мейцы, поменявшие полсостава в меж-
сезонье, пока чередуют удачные матчи 
с провальными (два поражения в Единой 
лиге). Правда, в Евролиге команда Дими-
триса Итудиса идёт без поражений, а но-
вый её лидер Майк Джеймс уже показал, 
что способен вести за собой коллектив.

В прошлом сезоне Джеймс стал луч-
шим снайпером Евролиги. Выступая 
за «Милан», американец в среднем на-
бирал 23,4 очка. В составе подмосков-
ной команды по традиции блистал Алек-
сей Швед (29,1 балла), но ему не удалось 
второй год подряд получить приз имени 
Альфонсо Форда, поскольку из-за трав-
мы он принял участие всего в 14 матчах, 
а надо было как минимум в 19. Их оч-
ное противостояние придаёт дополни-
тельный интерес первому дерби сезона 
и, возможно, будет иметь решающее зна-
чение при итоговом результате.

— Джеймс показывает зрелищный ба-
скетбол, — отметил в беседе с «Известия-
ми» двукратный чемпион России в соста-
ве армейцев, бывший защитник сборной 
России Виктор Кейру. — С его приходом 
у ЦСКА поменялся рисунок игры, он стал 
большой частью команды после ухода 
Де Коло, Родригеса и Хиггинса. При этом 
армейцы подстраховались, и если игра 

не пойдёт у Джеймса, то у них есть 
игроки, способные его подменить. 

Это и Хиллиард, и Хэкетт, у кото-
рого заметно увеличилась атаку-

ющая роль в новом сезоне, и, есте-
ственно, Клайберн, который доказал 

свой высокий потенциал. «Химки» более 
зависимы от Шведа. Команда с ним и без 
него — это до сих пор два разных коллек-
тива. Поэтому если у Алексея не пойдёт 
игра, то у «Химок» могут быть проблемы.

Обе команды подходят к матчу 
не в оптимальных составах. У «Химок» 
точно не сыграют травмированные Сте-
фан Йович, Тимофей Мозгов, Пётр Губа-
нов и Егор Вяльцев. Под вопросом попа-
дание в заявку Евгения Валиева и Криса 
Крамера, которые вроде бы восстанови-
лись от повреждений, но ещё не готовы 
на 100%. Хорошая новость для подмос-
ковного клуба — возвращение в строй 
Сергея Карасёва. Форвард сборной 
России сыграл 14 минут с «Автодором» 
на этой неделе и теперь готовится к де-
бюту в Евролиге.

— В команде все настроены и гото-
вы дать бой ЦСКА, — сказал «Извести-
ям» Сергей Карасёв. — Думаю, болельщи-
ки с особым нетерпением ждут нашего 
первого противостояния в новом сезо-
не. Мы разобрали защиту и нападение 
ЦСКА и будем от этого отталкиваться. 
Пока они гораздо лучше играют в Евро-

лиге, поэтому к этой игре надо подой-
ти с полной концентрацией, самоотда-
чей и выложиться не на 100%, а на 120%. 
Только так можно будет победить в «Ме-
гаспорте». Волнует ли меня мой дебют? 
Я стараюсь от этого абстрагироваться 
и готовлюсь как к обычной игре.

ЦСКА не сможет рассчитывать 
на звёздного центрового Косту Куфо-
са. Грек пока не сыграл ни в одном офи-
циальном матче за новый клуб, получив 
в межсезонье травму колена. Есть веро-
ятность, что болельщики увидят Куфо-
са на паркете в этом месяце.

— 21 октября, Куфос пройдёт медицин-
ское обследование, — прокомментиро-
вал «Известиям» главный тренер ЦСКА 
Димитрис Итудис. — По его итогам ста-
нет понятно, когда он вернётся в строй.

В рамках Евролиги ЦСКА выиграл 
у «Химок» пять домашних матчей под-
ряд. Как сложится их очередной очный 
поединок, сказать сложно. Хотя букме-
керы отдают предпочтение действую-
щему чемпиону Евролиги.

— В матче ЦСКА — «Химки» нет фа-
ворита, — подчеркнул Виктор Кейру. — 
У ЦСКА более сбалансированный состав. 
При этом по именам «Химки» приблизи-
лись к армейцам, а передняя линия жёл-
то-синих сейчас, наверное, превосходит 
армейцев. Эванс и Букер подходят к мат-
чу в великолепной форме. 

Напомним, что последний раз между 
собой эти два коллектива играли в фи-
нале Единой лиги-2018/19. Тогда «Хим-
ки», обескровленные травмами Шведа 
и Яниса Тиммы, всухую уступили в ре-
шающей серии. Единственным положи-
тельным моментом для подмосковного 
клуба стала игра Вячеслава Зайцева, ко-
торый уверенно брал на себя инициативу 
и показал отличную статистику. В связи 
с травмой Йовича воспитанник «Химок» 
вновь получает много игрового времени.

— Большой нагрузки не чувствую, 
тренер даёт мне определённое время, 
и я стараюсь по максимуму его исполь-
зовать, — сказал Вячеслав Зайцев. — Если 
говорить про матч с ЦСКА, то в коман-
де по-особому настраиваются на «дер-
би Ленинградки». Мы находимся поч-
ти в одном городе, и обыграть их будет 
очень приятно. Надеюсь, у нас получит-
ся это. В межсезонье ЦСКА заметно об-
новился, ушли многие лидеры. Им нужно 
время, чтобы сыграться. Об этом говорят 
и их результаты в Единой лиге. А так, се-
зон длинный — выводы делать пока рано.

Матч начнется сегодня в 20.00 по мос-
ковскому времени.

« «ХИМКИ» БОЛЕЕ  
ЗАВИСИМЫ  
ОТ ШВЕДА. 

КОМАНДА С НИМ И БЕЗ НЕГО — 
ЭТО ДО СИХ ПОР ДВА РАЗНЫХ 
КОЛЛЕКТИВА. ПОЭТОМУ ЕСЛИ 
У АЛЕКСЕЯ НЕ ПОЙДЁТ ИГРА, 
ТО У «ХИМОК» МОГУТ БЫТЬ 
ПРОБЛЕМЫ
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